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Осмотр руководителями партии 
и правительства выставки детской игрушки

В Центральном выставочном зале 
в Москве полтора месяца открыта 
Всесоюзная выставка детской иг
рушки, на которой 7 1 0  предприятий 
страны показывают 40  тысяч образ
цов своих изделий. Выставка поль
зуется огромным успехом, на ней 
уже побывало более 5 0 0  тысяч по
сетителей.

15  ноября выставку детской иг
рушки посетили А. Н. Косыгин, А. И. 
Микоян, Н. В. Подгорный, М. А. Су
слов, А. Н. Шелепин, Ф. Д. Кула
ков, Б. Н. Пономарев, А. П. Руда
ков, Министр торговли СССР А. И. 
Струев, Министр легкой промышлен
ности СССР Н. Н. Тарасов, Министр

просвещения РСФСР Е. И. Афанасен
ко, секретарь ЦК ВЛКСМ Ю. В. Тор- 
суев, ответственные работники ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР.

Во время просмотра была отмече
на необходимость дальнейшего уве
личения производства детских игру
шек, улучшения их качества и 
оформления, расширения ассортимен
та. Игрушка служит не только для 
развлечения, но, что особенно важ
но, развивает у детей многие полез
ные навыки. В частности, необходи
мы такие игры и игрушки, которые 
помогали бы школьникам закреплять 
полученные знания по физике, хи
мии, механике.

(ТАСС).

Указ Президиума Верховного Совета РСФСР
О созыве Верховного Совета РСФСР
Президиум Верховного Совета РСФСР постановляет:
Созвать Шестую сессию Верховного Совета Российской Советской 

Федеративной Социалистической Республики Шестого созыва 16 де
кабря 1965 года в гор. Москве.

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР
Н. ИГНАТОВ.

Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР
С. ОРЛОВ.

Москва, 15 ноября 1965 года.

Сообщение
ТАСС «Венера-2» в полете

К 15 ноября с межпланетной станцией «Венера-2», выведенной 12 ноября 
на траекторию полета к планете Венера, проведено шесть сеансов радио
связи. С борта станции была принята научная информация. Аппаратура ра
ботает нормально. Радиосвязь со станцией хорошая, команда на борт про
ходит уверенно.

В 18 часов московского времени 15 ноября станция находилась на рас
стоянии 1.149 тысяч километров от Земли над точкой земной поверхности 
с. координатами 15 градусов 03 минуты северной широты и 21 градус 54 
минуты восточной долготы.

Н а в с т р е ч у  
XXIII съезду КПСС ДЕВИЗ-РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ, ПОИСК, ИНИЦИАТИВА

☆ ☆ ☆

Богатырский размах
Живет на земле человек, работа

ет, вместе с друзьями делает боль
шое, нужное дело. Пока его не зна
ешь, кажется он обычным. А встре
тишься, узнаешь лучше, и останется 
он надолго в памяти. Потом долго бу
дешь думать, в чем же сила этого 
человека, почему из многих людей- 
он так запомнился.

С Валентином Ивановичем Пре- 
куратом —  вальщиком малой ком
плексной бригады Молчановск'ого 
леспромхоза— мы встретились в обед. 
Оооннее небо хмурилось, ветер бро
сал в лицо редкие снежинки. Непри
ветливыми были и серый день, и ули
ца. А человек шел по улице поселка 
и улыбался. Улыбался чему-то свое
му, особому. Весь вид его так и го
ворил:

—  Хорощо на душе, когда дела 
вдут споро.

А с осеннего неба сыпались кру
пинки снега. Временами ветер дул 
резко, кружа снег и опавшую жел
тую листву.

Я попросил передового лесозагото
вителя рассказать о работе брига
ды.

—  А что рассказывать? —  за
думчиво ответил Валентин Ивано
вич. —  Работаем, стараемся, на сол
нышко не поглядываем. Когда чело
веку труд в тягость, он ждет не до
ждется конца рабочего дня. А мы—  
нет. Любим свою работу. Сам я в ле
су работаю 16 лет.

В биографии Валентипа Иванови
ча. на первый взгляд, нет ничего осо- 

•бенного. Она простая, такая же, как- 
у многих сотен других лесозаготови
телей. Валентину Ивановичу 40  лет. 
Начинал в леспромхозе с лучковой 
пилы. Шли годы. В леспромхоз по
ступала новая техника, и он осваи
вал ее, совершенствовал свое ма
стерство. Сейчас Валентин Иванович 
валит лес бензомоторной пилой 
«Дружба». Он —  один из лучших 

, вальщиков леспромхоза.
—  По себе сужу, —  продолжает 

Валентин Иванович. —  Некоторые 
часто переезжают с места на место. 
А чего искать лучшего? Сам человек, 
если он настоящий рабочий, а не ле
туя, делает это - «лучшее». Хозяином 
надо быть, а не перелетной птахой. 
Вот и сейчас сентябрьский Пленум 
вновь подтвердил, что рабочий дол
жен быть хозяином — рачительным, 
бережливым.

Сам Валентин Иванович давно 
определил свое место в жизни. В 
одиночку трудно добиться успеха. 
Хорошо понимая это, В. И. Проку
рат крепко Сплотил бригаду, научил 
товарищей по труду беречь каждую 
минуту. В бригаде —  полная взаи
мозаменяемость в работе. Помощник 
вальщика Николай Богданов, сам 
бригадир, тракторист Иван Бондарен
ко, когда это нужно, без лишних 
слов берутся за любую работу.

Есть и еще одно твердое правило 
в бригаде: ни при каких условиях 
не отступать от намеченного. В брига
де нет штурмовщины, нервозности. 
Дружный коллектив всегда работает 
ровно. Приехав на деляну, бригада 
сразу же начинает трелевку хлыстов.
С вечера в пасеке всегда оставлев 
лес на первый утренний воз. Отпра
вив трактор, вальщик с- помощником 
начинают- валить деревья дщ следу
ющий воз. Днейная норма— 7 9  кубо
метров. В. И. Прекурат и его това
рищи ежедневно трелюют по .80— 95  
и более кубометров леса.

...Бригада была уже крепким, сра 
ботавшимся коллективом, когда ма
стер верхнего склада И. П. Малышев 
пришел на деляну с газетой.

—  Смотрите, что делают карга 
сокские лесорубы. В таких же, как 
у нас, лесосеках работают и трелю 
ют по 2 0 —-2 5  тысяч кубометров на 
бригаду в год.

Молча слушали Прекурат и его 
товарищи рассказ об успехах карга- 
сокцев. Задумались.

—  А ведь и мы можем работать 
не хуже, —  сказал В. И. Прекурат. 
Слова его звучали уверенно.

—  Чтобы заготавливать по 20 ты
сяч кубометров леса бригадой, надо 
устранить все простои. Должны быть 
запасные чокеры, цепи для «Дружб». 
Часто у нас получается: трактор
останавливается на ремонт, бригада 
стоит. Вот и надо на период ремонта 
трактора давать в бригаду сменный 
механизм.

—  Правильно говоришь. —  отве
тил мастер. —  За высокую выра
ботку всем вместе нужно бороться.

Так в начале этого года началась 
борьба за 20-тысячный рубеж. Чле
ны бригады подсчитали: чтобы заго
товить 20 тысяч кубометров в год, 
Надо ежемесячно трелевать около 
1 .8 0 0  кубометров леса. Бригада ста
ла экономить каждую минуту. Рань- 
фе на формирование воза уходило 
много времени —  лес собирали по 
хлысту. Теперь Валентин Иванович 
стал валить деревья так, чтобы трак
тор набирал воз на одном месте. Так 
экономится время.

Сейчас уже можно с уверенностью 
сказать, что бригада В. И. Прокура
та выполнит свое обязательство. К

празднику 48-й  го
довщины Октября 
она уже стрелевала 
более 18  тысяч ку
бометров леса. А 

впереди еще полтора месяца работы.
Валентин Иванович —  мастер 

своего дела, человек большого поле
та. Ведь это его руками за время ра
боты в леспромхозе заготовлено бо
лее 3 0 0  тысяч кубометров древеси
ны. Это почти годовая норма всего 
Молчановскбго леспромхоза.

Коммунист Прекурат не только 
сам отлично работает. Он воспитал 
и выучил своему делу целую плеяду 
лесозаготовителей.

—  Мы дадим не 2 0 ; а на тысячу 
больше, —  твердо обещает Валентин 
Иванович.

Богатырский размах у коммуни
ста В. И. Прекурата и его товарищей. 
Новых успехов вам, лесные богаты
ри!

В. МАЙКОВ.
Молчановский леспромхоз.

ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО-НАДЕЖНЫЙ СПРОС
Столица нашей Родины, Москва. 

Идет межреспубликанская оптовая 
ярмарка текстильщиков. Среди ее 
участников —  Томская текстильная 
фабрика, В этом году продукция си
биряков получила высокую оценку 
специалистов, многочисленных пред
ставителей торгующих организаций. 
Даже самым придирчивым потреби
телям изделия томичей пришлись по 
душе. Они отличались сравнительно 
недорогой ценой, приятной внешней 
отделкой. Томичи без особого труда 
заключили с торгующими организа
циями разных районов страны дого
вора на поставку в 1 9 6 6  году това
ров на один миллион 750  тысяч руб
лей. Томские текстильщики успешно 
вышли на межреспубликанские рын
ки сбыта.

Сентябрьский Пленум ЦК нашей 
партии установил, что одним из ос-

В ы с о к и е  п р и в е с ы

новных критериев в оценке деятель
ности предприятия должен . быть не 
показатель по валовой продукции, а 
выполнение плана по ее реализации. 
Главное —  сбыт выпущенных изде
лий, получение прибыли.

Реализация продукции, производи
мой Томской текстильной фабрикой, 
два года назад стала острой пробле
мой для ее коллектива. Тогда, в 196 3  
году,^ фабрика впервые стала участ
ницей межреспубликанской оптовой 
ярмарки в Москве. Представленные 
на ярмарку образцы товаров томского 
производства были и относительно до
роги, и не блистали внешней отдел
кой. Это, естественно, снижало на них 
спрос и затрудняло заключение дого
воров с заказчиками на поставку из
делий.

С той поры задача успешного сбы
та продукции коллективом фабрики 
решалась двумя основными путями: 
через повышение качества изделий, 
с одной стороны, и сниясение их 
стоимости —  с другой.

Путь борьбы за повышение каче-

Работницы Сахалинской фермы 
колхоза «Маяк» Первомайского рай
она А. Пешкичева и А. Брагина вы
ращивают племенных телочек. За 10  
месяцев среднесуточный привес каж-

ства продукции лежал через замену 
дого животного составил 7 9 0  доам- и модернизацию старого, непроизво- 
мов. дительного оборудования, через со-

Такого же привеса от своих телят вершенствование технологических 
добивается телятница Бурбинской процессов. Обновление производст-
фермы колхоза А. Бочарникова.

А. ГУНЬКО.

Механизаторы совхоза «Кор
ниловский» Томского района 
XXIII съезд КПСС решили 
встретить трудовыми победами. 
Они взяли обязательство весь 
прицепной инвентарь поставить 
на линейку готовности к 23 
февраля, а тракторы отремонти
ровать к 25 марта. Одновре
менно будет вестись ремонт

зерновых и силосоуборочных 
комбайнов Ремонтники развер
тывают борьбу за высокое ка
чество подготовки машин.

В авангарде соревнующихся 
идут коммунисты, ударники 
коммунистического труда сле
сарь Савелий Петрович Лосев и 
Александр Николаевич Дранич- 
ников. Савелий Петрович ре

монтирует топливную и масля
ную аппаратуру, Александр Ни
колаевич налаживает электро
оборудование. Сменные нормы 
они, как правило, выполняют на 
130 процентов.

НА СНИМКЕ: С. П. Лосев 
(слева) и А. Н. Драннчников.

Фото Ф. Хитриневича.

венной техники сопровождалось мас
совой учебой инженерно-техническо
го персонала и рядовых рабочих.

Большинство рабочих прошло спе
циальный курс технического обуче
ния по специальностям, прошло пере
аттестацию. Главными требованиями 
при этом для каждого из них были 
прочные знания технологии произ
водства. На всех рабочих местах у 
станков и машин были вывешены 
карты технологического процесса на 
каждой производственной операции.

За короткий срок в сушильном от
делении установили и ввели в 
эксплуатацию новейшие ленточ
ные сушильные машины отече
ственного производства. Это поз
волило резко увеличить компо
нент крашеного волокна в ткани 
изделий. Если раньше в ткань допу
скалось крашеного волокна не более 
30  процентов, то теперь— до 6 8 — 70  
процентов. Освоение новой сушиль
ной техники способствовало резкому

улучшению качества и внешнего вш 
д а ;изделий.

Неузнаваемо изменились произво
димые фабрикой хлопчатобумажные 
одеяла в результате улучшения их 
отделки в ворсовальном отделении, 
Работники фабрики успешно освои
ли под руководством специа
листа, приглашенного из Моск
вы, новый способ ворсования —  по- 
лузакат, облагораживающий внешний 
вид изделия.

Комплексная модернизация трех 
кольцепрядильных машин марки 
«П -114-Ш 4» в аппаратно-прядиль
ном цехе дала возможность использо
вать эти машины для выработки пря
жи низких номеров, хотя по техни
ческому паспорту они рассчитаны на 
производство только средней пряжи 
N° 8 . Большую роль в улучшении 
качества продукции и повышении 
производительности труда сыграли 
также установленные в цехах двух- 
прочесный аппарат и ленточная ма
шина марки «ЛС-ЗШ».

Замена и модернизация станочного 
оборудования проходит на фабрике 
с большим опережением плановых 
сроков. Уже закончены намечен
ные на четвертый квартал рабо
ты по установке красильного 
центрофугального аппарата марки 
«К -Ц В -120», пуск которого позволил 
значительно улучшить качество кра
шения хлопкового- волокна.

Быстрая замена и освоение ново
го оборудования дали значительный 
экономический эффект, который толь
ко за этот год составит 33  тысячи 
рублей, не считая того, что при этом 
высвободилось 8 рабочих.

В последнее время на фабрике ак
тивизировалась деятельность рацио
нализаторов. Главный механик Вла
димир Александрович Костяев и сле
сарь-сантехник Семен Михайлович 
Гавриленко, занимаясь переоборудо
ванием сушилки, пришли к мысли, 
что так называемый конденсат (от
работанный пар от ленточной су
шильной машины), который шел на 
выхлоп, может быть с большим эф
фектом использован в процессе кра
шения. Предложение это, поддержан

ное и внедренное в производство, да
ет годовой экономический эффект 
3 .1 7 0  рублей.

Денные предложения внесли ра
ционализаторы тт. Клименко. Абдра
шитов, Новиков, Козырев и другие. 
Коллектив фабричных рационализа
торов под руководством главного ин
женера тов. Г. Фольца только за тре
тий квартал сэкономил государствен
ных средств 3 .7 1 1  рублей вместо 
плановых 1 4 0 0 .

Борьба за высокое качество про
дукции сплотила всех тружеников 
фабрики в дружный коллектив. Сре
ди передовиков соревнования трудно 
выделить наилучших. Но нельзя не 
отметить сплоченного коллектива 
бригады из ткацкого цеха, возглав
ляемого Тамарой Старых. Все члены 
этой бригады обслуживают по два 
ткацких станка, из месяца в месяц 
дают продукцию отличного качества, 
ритмично выполняют план.

И таких на фабрике много. Рабо
тать без брака и сдавать продукцию 
только с первого предъявления —  
становится законом для всех. Доста
точно сказать, что по плановому ли
миту первым сортом должно выпу
скаться 95 процентов хлопчатобу
мажных тканей, фактически же пер
вым сортом выдаётся 9 7 ,7  процента 
хлопчатобумажной продукции.

Товары, поставляемые заказчикам, 
теперь идут без задержки. В 
этом году фабрика поставила тор
гующим организациям Урала, Си
бири и Алтая продукции на 1 мил
лион 95 тысяч рублей, перевыпол
нив план реализации готовой продук
ции. И ни одной рекламации, ни од
ной претензии в адрес томских тек
стильщиков не было.

В цехах фабрики с каждым днем 
все шире разгорается соревнование 
за достойную встречу предстоящего 
съезда партии. Текстильщики решили 
досрочно выполнить задание послед
него года семилетки, выпустить 
сверхплановой Продукции на десятки 
тысяч рублей.

Продукция томских текстильщиков 
не залежится на складах. Она поль
зуется устойчивым спросом.

А. КОСТЫЛЕВ.

ОСНОВА КОЛЛЕКТ ИВА-ПЕРЕ
По итогам всесоюзного социали

стического соревнования коллекти
ву нашего магазина № 26-31 в 
Томске за первый квартал 1965 го
да присуждены классное место, пе
реходящее Красное знамя и денеж
ная премия. За третий — мы на
граждены грамотой облсовпрофа. 
План десяти месяцев выполнен на 
108,3 процента.

Встав на трудовую вахту в честь 
XXIII съезда КПСС, весь наш кол
лектив обязался выполнить годовой 
план к 11 декабря.

И можно не сомневаться — обя
зательство будет выполнено, по
скольку хороший народ составляет 
основу коллектива.

В ОБКОМЕ КПСС 
И ОБЛИСПОЛКОМЕ

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЛАСТНОГО 
СОВЕЩАНИЯ ЛЬНОВОДОВ

Бюро обкома КПСС и исполком об
ластного Совета депутатов трудя
щихся приняли постановление о про
ведении 10 декабря 1 9 6 5  года об
ластного совещания работников льно
водства.

ш

В бригаде заведующей отделом 
Р. Вайсбек, обслуживающей три
котажный отдел, четверо продав
цов решили работать вместо пяти. 
И справились. Четыре раза в тече
ние года им присуждался перехо
дящий красный вымпел.

Продавцам В. Толбановой, 
Т. Хакимовой, В. Харитоновой не 
приходится краснеть за свою ра
боту. Благодарность и признатель
ность покупателей, уважение това
рищей они заслужили хорошим 
знанием дела, умением предложить 
товар, дать о нем необходимую 
справку.

В галантерейном отделе, кото

рым руководит Л. Завьялова, вме
сто восьми продавцов работают 
семь. И тоже отлично справляют
ся с работой. Эти две бригады 
сэкономили за 10 месяцев на фон
де зарплаты свыше 500 рублей. 
Тов. Завьялова учится в институ
те, а большинство продавцов ее от
дела — в школах и техникумах.

В магазине радиотоваров зва
ние «лучший продавец» завоевала 
Т. Калюжная. Ее бригада постоян
но перевыполняет плановые зада
ния.

Я. КУРИЛЕНКО, 
директор магазина № 26-31 
горпромторга.

ЗАЯВЛЕНИЕ СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА 
в связи с положением в Южной Родезии

Колонизаторы совершили новое 
преступление против народов Афри
ки. 1 1  ноября расистский режим 
Яна Смита провозгласил «независи
мость» Южной Родезии. Цель этих 
действий —  увековечить в Южной 
Родезии колониальные порядки, ос
нованные иа бесчеловечном угнете
нии кучкой расистов четырехмилли
онного народа Зимбабве и на беспо
щадном подавлении справеддивой 
борьбы этого народа за подлинную 
независимость, свободу и социаль
ную справедливость. Колонизатора
ми и расистами предпринята еще од
на попытка укрепить колониально
расистский бастион на юге Африкан
ского континента.

Превращение Южной Родезии в 
«независимое» государство белых 
расистов является открытым вызовом 
колониализма народу этой страны, на 
протяжении многих лет ведущему

мужественную борьбу за свободу и 
независимость, вызовом народам Аф
рики и всего мира. Колонизаторы не 
посчитались с волей народов, выра
женной в исторической Декларации 
ООН о предоставлении независимо
сти колониальным странам и наро
дам, в многочисленных решениях 
Организации Объединенных Наций, 
осуждавших действия южнородезий
ских расистов и требовавших пре
доставления народу Зимбабве под
линной независимости.

Южнородезийские расисты не ре
шились бы осуществить свои пре
ступные планы без сговора с колони
заторами, которые позволили расист
скому режиму в Солсбери укрепить
ся за последние годы в экономиче
ском и военном отношении и оказы
вали ему всемерную поддержку. Это 
преступление не могло бы свершить
ся и без благословения со стороны

правительств других стран —  членов 
НАТО, и прежде всего Соединенных 
Штатов Америки. Создание еще од
ного очага расизма —  на этот раз в 
Южной Родезии —  является частью 
общего плана империалистических 
кругов поставить барьер на пути на
ционально-освободительного движе

ния африканских народов, волны ко
торого все ближе подступают к по
следним оплотам колониализма.

Советское правительство полно
стью разделяет мнение независимых 
африканских государств, выражен
ное в решениях Организации афри
канского единства, о том. что пра
вящие круги Англии никогда не смо
гут снять с себя ответственность за 
это преступление против африкан
ских народов, за национальную тра
гедию народа Зимбабве, ведущего 
многолетнюю упорную борьбу за 
свои права.

Сейчас правительство Великобри
тании на словах осуждает действия 
южнородезийских властей, обращает
ся в Совет Безопасности с просьбой 
рассмотреть вопрос о Южной Роде
зии. Но ясно, что эти заявления анг
лийского правительства в настоящее 
время являются лишь попыткой обе
лить его действительную политику.

Еще в 196 1  году, введя в дейст
вие выработанную самим английским 
правительством «конституцию», за
крепившую расистские порядки, Анг
лия заложила фундамент нынешнего 
режима колониального господства 
расистов над миллионами африкан
ского населения. Вслед за тем она 
вооружила южнородезийских раси
стов, содействовала укреплению их 
позиций, поощряя колониальный союз 
Южной Родезии с расистским режи
мом в Южно-Африканской Республи

ке и португальскими колонизатора
ми в Анголе и Мозамбике. В резуль
тате Южная Родезия превратилась 
в полицейское государство, в страну 
тюрем, концлагерей и террора для 
африканского населения страны.

Расистский режим Южной Роде
зии представляет собой очаг опас
ности и для всех других африкан
ских народов, в том числе и тех, ко
торые уже освободились от колони
ального гнета. Это —  штык, направ
ленный в грудь освобожденной Афри
ки, постоянная угроза миру на Аф
риканском континенте, угроза меж
дународному миру.

Провозглашение расистами «не
зависимости» Южной Родезии вызва
ло волну протестов во всем мире. 
Одно за другим государства заявля
ют о непризнании преступного режи
ма Смита. Генеральная Ассамблея 
ООН осудила 11 ноября эту акцию 
властей Южной Родезии и предложила 
Англии немедленно принять все не
обходимые меры, включая примене
ние вооруженной силы, для того, 
чтобы положить конец действиям 
кучки зар <авишхся расистов и пе
редать власть правительству, дейст
вительно выражающему волю наро

да Зимбабве. Собравшийся на сле
дующий день Совет Безопасности 
призвал все страны в качестве пер
воочередной меры не признавать не
законный расистский режим в Юж
ной Родезии и не оказывать ему ка
кой-либо помощи.

Советское правительство, руковод
ствуясь своей принципиальной пози
цией в вопросах ликвидации коло
ниализма, решительно осуждает но
вое преступление против народов Аф
рики и заявляет о том, что оно не 
признает расистский режим, узурпи
ровавший власть в Южной Родезии. 
Советский Союз всецело поддержива
ет принятые Советом Безопасности и 
Генеральной Ассамблеей ООН реше
ния по вопросу о положении в Юж
ной Родезии и будет неукоснительно 
их выполнять.

Верное своей неизменной политике 
поддержки национально-освободи
тельного движения народов, Совет
ское правительство заявляет о пол
ной солидарности с народом Зимбаб
ве и вновь подтверждает свою готов
ность сотрудничать с африканскими 
странами в оказании ему всемерной 
поддержки в справедливой борьбе за 
завоевание подлинной национальной 
независимости.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я :17 ноября 1965 года

Р А С С К А З Ы  О К О М М У Н И С Т А Х

т  кандидатский стаж
К о *  Л  У Г У Н О Л И Т Е  и- 

ИШ  НЫИ. Чуть ли не 
ЩМ каждый день прохо- 

И  ту я по этому цеху, 
B y  освещенному крас- 

ными отблесками 
здЩ  раскаленного метал- 

ла- Таким же отли
вом светятся знако

мые мне лица литейщиков.
Вот у формовки склонился 

Николай Казачанский. Парень 
каь парень. Таких в цехе мно
го. В литейку обычно подбира
ются люди особого покроя: 
сильные, выносливые. С Ни
колаем я знаком давно. И всякий 
раз при встрече ощущаю его 
теплый, дружеский взгляд. В 
глубине его глаз и усталая со
средоточенность, и открытая 
приветливость.

— Здравствуй, Николай! Как
настроение?

— Рабочее, — с улыбкой 
отзывается Казачанский. — 
Формую станину. Вчера у меня 
что-то стенка не вышла. Сего
дня решил жеребейки ставить. 
Как думаешь, получится?

Это он спросил так, для.при
личия. Знаю, и без совета су
меет отлить сложную деталь со 
вкусом, мастерски.

Интересуюсь, как Николай 
проходит свой кандидатский 
стаж. Помню его слова: «Желаю 
быть на земле коммунистом».

Это было сказано 17 февра
ля, В тот день Николай пришел 
на работу подтянутым и по-осо- 
бому строгим к себе. Отольет 
деталь, встанет во весь рост и 
долго, пристально смотрит 
вдаль, словно сквозь стены ли
тейки видит что-то свое, ему од
ному известное. J3 тот момент 
мне казалось, что Николай как 
бы идет по обратному следу 
своей короткой жизни.

Детство он провел на Украи
не, в Луганской области. В 
семье их было шестеро. А годы? 
Тяжелые, военные. С восьмого 
класса Николай ушел на рабо
ту в шахту Донбасса. Среднюю 
школу пришлось заканчивать 
после службы в Советской Ар
мии. В литейку завода «Сиб- 
электромо+ор» он пришел в на
чале 1963 года. Профессию 
формовщика изучал с комсо
мольским задором. Перечитал 
по своей профессии почти всю 
литературу, советовался с ма
стерами. Осенью 1963 года Ни
колай становится студентом 
вечернего отделения юридиче
ского факультета Томского 
университета. Радость за радо
стью. Спутницей его жизни 
становится Галя — простая, 
симпатичная девушка с мано
метрового завода. Почти в то 
же время старший мастер Гри
горий Сабуров ставит Николая 
на участок заказных деталей.. 
Литейщики знают, это значит: 
сдача экзамена на высокую. 
профессиональную зрелость,

Но в комсомоле Николая 
стали называть уже «старич
ком». Двенадцать лет алел на 
его груди комсомольский зна
чок.

— Хватит тебе ходить в 
комсомолии, — сдержанно го
ворил ему наедине мастер Ни
кита Федорович Ивасенко. — 
Чувствую, окреп ты по-настоя
щему, Хочешь, рекомендацию 
дам?

С этой беседы старого ком
муниста сильнее постучалась в 
сердце заветная мечта. Погово
рил с Галей, с мастером Сабу
ровым. И совет был один: дер
жи кандидатский стаж.

По следам наших 
выступлений

Б р а к о д е л ы

н а к а з а н ы

Газета «Красное знамя» в 
корреспонденциях «Бедствие 
новоселов» (9 октября) и «При 
сем присутствуют...» (23 Ок
тября) правильно осветила фак
ты очковтирательства, безот
ветственности, бездушного от
ношения к новоселам со сто
роны строителей, заказчиков и 
членов комиссий, осуществляю
щих прием- отдельных видов 
работ и домов в целом.

Бюро Кировского райкома 
КПСС наказало виновных. На
чальнику управления «Спец
строй» И. Шумилину и главно
му инженеру домомонтажного 
управления В. Клеруа объяв
лен строгий выговор. Началь
нику СУ-11 П. Заичко, главно
му-инженеру СУ-11 Ю. Федо
рову, директору ТЭЦ-1 Б. Гу- 
лявскому объявлен выговор. 
Строго предупреждены началь
ник оьса горисполкома А. Ру
денко и председатель государ
ственной комиссии Н. Твердо- 
хлебов.

Бюро райкома КПСС обяза
ло председателя Кировского 
райисполкома В. Кулишенко 
наказать в административном 
порядке начальника домоуправ
ления Ай 5 В. Шкурину, инже- 
нера-сагтехника Н. Алымову.

Бюро райкома обратило вни
мание партийных организаций, 
заказчиков и членов комиссий 
на недопустимость фактов оч
ковтирательства и безответст
венности. В случае их повторе
ния виновные будут нести 
строжайшую ответственность.

Г. ПАРФЕНОВ, 
секретарь Кировского рай
кома КПСС.

...Вот и конец рабочей сме
ны. Подтянутый вошел в крас
ный уголок цеха. Секретарь 
парторганизации Павел Усоль
цев сказал коротко:

— Поступило заявление от 
Николая Казачанского. Все мы 
знаем, как он работает. Парень 
у всех на виду. И рекомендуют 
его старые коммунисты Григо
рий Сабуров, Никита Ивасен
ко... Они знают цену человеку.

Так с 17 февраля 1965 года 
Николай Казачанский стал кан
дидатом в члены КПСС.

...На мой вопрос о прохожде
нии кандидатского стажа ’ Ни
колай ответил уклончиво:

— Что я сам себя буду ха
рактеризовать? Ты уж лучше у 
других спроси.

И то правда. Почему бы не
обратиться к тем, кто знает 
его близко, со всех сторон. Вот, 
кстати, и мастер Дмитрий Мак
симович Ложкин — тот, кто 
живег с Николаем по соседству.

— Мы с ним и раньше зна
ли друг друга, — начал Дмит
рий Максимович. — Одним 
словом, хороший товарищ. Сей
час стал еще более твердым на 
слово. В помощи человеку ни
когда не откажет. Он сейчас 
уже на третьем курсе.

Ото была первая характери
стика. Много теплых слов ска
зали и другие.

Сабуров: «Николай у нас — 
пример для других. В работе 
безотказный. За что ни возь
мется, твердо знаешь: будет 
сделано на совесть. Помню, как- 
то недавно в цех поступил сроч-с 
ный заказ. Надо было заформо- 
вать большой маховик для 
штамповочного пресса. Р аб о та- 
одна из тех, что не каждому по 
плечу. Несмотря на огромные 
размеры детали, изготовление 
ее требует ювелирного мастер
ства».

Кому поручить это ответ
ственное дело? — этот вопрос 
недолго мучил мастера Григо
рия Евгеньевича Сабурова. До
верили Николаю. Полторы сме
ны потребовалось на формовку, 
заливку и выбивку формы. И. 
посмотрев на дело своих рук, 
Николай невольно залюбовал
ся: получилась замечательная

отливка. Он улыбнулся, как 
человек, подаривший людям 
что-то очень светлое, хорошее, 
нужное.

Усольцев: «На примере Ни
колая воспитываем других. Да 
и сам он умеет воздействовать 
на тех, кто смотрит не в ту 
сторону. Запомнился мне такой 
случай. Однажды обсуждали 
прогульщика. Но говорили о по
ступке человека сухо, вяло. Тог
да поднялся Николай. Начал 
он со своей жизни. Сказал, что 
ему стыдно за человека, кото
рый пятнает честь рабочего че
ловека. Оживились люди. Хо
роший разговор получился».

Михаил Ижболдин: «С Нико
лаем я работаю рядом. И по 
правде сказать, чувствую его 
строгость к каждой человече
ской слабости, к каждой про
машке в работе. Беру с него 
пример, как с активного обще
ственника. Зайдите в- штаб на
шей народной дружины и вы 
часто увидите его там. Бывает, 
что разговоримся, поспорим. 
Тогда опять же за советом к 
Николаю. Он любой спор раз
решит. Силен в политике! Мно
го читает, упорно работает над 
собой. Сам видал: на новый год 
выписал себе чуть ли не деся
ток разных газет и журналов».

Галя: «Жаль, видеться удает
ся редко. С работы оба идем на 
занятия. Я ведь сама учусь на 
четвертом курсе вечернего от
деления политехнического ин
ститута. К тому же и дочь вос
питываем. И все же находим 
время сходить в кино, в театр. 
Особенно на футбольные мат
чи. Николай до футбола боль
шой охотник. Ни одной игры 
не пропустит».

Мне хотелось еще побеседо
вать с преподавателями уни
верситет, где учится Николай. 
Но подумал: к чему? Ведь он 
сам говорил мне: он жадный до 
'знаний. Видел я его недавно 
с книгами в руках.

— Куда это ты?
— В поход за знаниями. — 

улыбнулся он в ответ.
А. ИВАНОВ,

конструктор отдела глав
ного металлурга завода
« Сибэлектромотор ».

16.500
П О С Е Т И Т Е Л Е Й
ВЫСТАВКИ

Закончила работу выставка 
«Что такое религия?», организо 
ванная в Томском краеведческом 
музее Ленинградским музеем ис
тории религии и атеизма. На 
большом документальном мате
риале томичи познакомились с ис
торией зарождения основных ре
лигий мира, развитием идей сво
бодомыслия и атеизма, разобла
чающих социальную роль религии, 
реакционный и антинаучный ха
рактер религиозной идеологии.

Интерес к выставке был на
столько велик, что в некоторые 
дни краеведческий музей посещало 
до тысячи человек, а за все время 
с экспонатами выставки ознакоми
лось более 16.500 посетителей. 
Проведено 6? экскурсий, 7 семи
наров.

Отзывы посетителей, побывав
ших на выставке, говорят о том, 
что томичей интересуют вопросы 
научного атеизма. Высказаны по
желания организовать выставку, 
которая отображала бы древние 
религии народов Азии и Египта. 
Некоторые товарищи справедли
во заметили, что на данной вы
ставке было недостаточно раскры
то сектантство, мало представле
но местного материала, слабо по
казана реакционная сущность рус
ской православной церкви, а за
рождение религий северных на
родностей (эвенков, хантов и др.) 
совсем не показано.

П. КАРАТЕЕВ, 
научный сотрудник отдела 
истории Томского област
ного краеведческого музея.

В коллективе четвертого цеха 
Томскою манометрового завода за
служенным авторитетом пользует
ся инженер-технолог Алла Алексе
евна Шиоокова.

Механо-заготовительный цех
№ 4 — одни из основных на заво
де. Изго1 овляемые им все виды 
узлов держателей манометров во 
многом определяют качественную 
сборку и регулировку вы пускае
мых приборов. И инженер-техно
лог А. А Широкова делает все, 
чтобы повысить качество и на
дежность цеховой продукции.

Алла Алексеевна — молодой 
специалист. Два года назад окон
чила институт. Но она не ограни
чивается полученными знаниями. 
Сейчас А. А. Широкова учится на 
Kyptax повышения квалификации 
инженеров при Томском политех 
ччческоп институте.

НА СНИМКЕ: инженер-технолог
Алла Широкова (третья слева) 
имеете с контролерами ОТК 
В. Красновой, В. Кротовой и Н. Ста 
оых проверяет готовую продук 
• •и.о. Фото С. Ланцмана.

ЭЛЕКТРОННЫ Й ЛУЧ 
СТУЧИТСЯ В ДВЕРЬ

Решения сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС настоятельно требуют по
вышения производительности груда 
и улучшения качества выпускаемой 
продукции. Один из путей решения 
этой задачи —  внедрение передовой 
технологии, основанной на исполь
зовании новейших достижений нау
ки и техники.

Не рассматривая всей проблемы 
внедрения последних достижений на
уки в производство, остановимся на 
возможностях технологии с использо
ванием электронных лучей и пучков 
ионов, которой в последние годы уде
ляется большое внимание.

Смелее внедрять новую ГИЯ) не внедрены. Почему? А вот по'  U *ТПЛЛ1|ЛПТГП 1ТЛЧ1Ы,,ЛПКП тт л Г» А ТП1
технологию

Технологические процессы и опе
рации на основе применения потоков 
заряженных частиц получили назва
ние корпускулярно-лучевой техноло
гии. Эта технология в силу ряда осо
бенностей по праву считается наи
более перспективной, особенно в та
ких отраслях, как радиоэлектроника 
и приборостроение. Что же привлека
ет в ней производственников? Преж
де всего — универсальность «инстру1 
мента». Действительно, посмотрите 
на диапазон использования электрон 
ных лучей и пучков ионов. Электрон
ным лучом можно плавить металлы, 
производить сварку активных и туго
плавких материалов, которые други
ми методами не свариваются, свер
лить и фрезеровать с высокой точ
ностью самые твердые материалы 
(стекло, закаленную сталь, твердый 
сплав, керамику, рубин, алмаз), по
лучать пленки из тугоплавких мате
риалов и выполнять другие опера
ции, связанные с интенсивным ме
стным нагревом.

Ионные пучки незаменимы при 
очистке поверхности (ионное травле
ние) от загрязнений и (неясных пле
нок, полировании поверхностей, по
лучении металлических и диэлектри
ческих пленок (ионное осаждение). 
Электронные и ионные лучи  ̂могут, 
наконец, использоваться для «засве
чивания» чувствительных материа
лов, в которых происходят необрати
мые изменения. С их помощью мож
но создавать рисунок гили защитное 
покрытие на определенных местах 
изделия.

Второй особенностью корпускуляр
но-лучевой технологии является 
высокая точность обработки и микро
скопические размеры сечения лучей 
С помощью электронного луча, а так
же ионной бомбардировки получают 
отверстия диаметром в несколько мик 
рон, прорезают пазы шириной в 30  
микрон на глубину 6 миллиметров 
(предстаньте для сравнения: метр
ширины и 200 метров глубины!) 
Высокая точность перемещения лу
чей по обрабатываемой поверхности, 
достигаемая с помощью электронных 
и магнитных полей, позволяет обра
батывать детали с высокой точностью 
и обеспечивает хорошую воспроизво
димость размеров в большой партии 
деталей. Луч является как бы неиз- 
наагиваемым инструментом, не требу
ющим заправок и переналадок оснаст
ки.

Немаловажное значение имеет и 
высокая концентрация энергии в лу
че. Никакими другими способами не 
удается получить концентрацию 
энергии, измеряемую миллиардами 
ватт на квадратный сантиметр (это в 
тысячи раз больше, чем концентра
ция энергии в электрической дуге 

при сварке). Лучом с такой концент

рацией энергии испаряют самые ту
гоплавкие материалы, снимают тон
чайшие участки пленки, производят 
изменение структуры на микроскопи
ческих участках поверхности.

Не останавливаясь на других осо
бенностях корпускулярно-лучевой 

технологии, отметим еще исключи
тельную чистоту вакуума, в котором 
производится обработка. Благодаря 
этому электронными и ионными пуч
ками можно обрабатывать и свари
вать активные вещества, не приме
няя защитных атмосфер и покрытий. 
После обработки детали не требуют 
никаких очисток.

Только отмеченные выше особен
ности корпускулярно-лучевой техно
логии позволяют судить о ее пер
спективах, ибо можно разработать 
замкнутые циклы изготовления неко
торых приборов, где все операции 
будут производиться в вакууме без 
выноса прибора в атмосферу-.
■ Но почему же такая прогрессивная 

технология не внедрена в производ
ство? Да потому, что промышлен
ность еще не выпускает оборудова
ния для нее, и предприятиям прихо
дится заказывать его в научно-иссле
довательских институтах и вузах.

С начала своего создания Томский 
институт радиоэлектроники и элек
тронной техники ведет исследования 
в области технического использова
ния электронных и ионных пучков. 
Для предприятий Томска и Новоси
бирска здесь изготавливаются элек
тронно-лучевые установки для свер
ления алмаза и твердого сплава, 
смонтирована сварочная электронно
лучевая установка для сварки про
волок. Работники кафедры электрон
ных приборов заняты усовершенст
вованием устройств для корпускуляр
но-лучевой технологии, созданием 
малогабаритной и электробезопасной 
аппаратуры. На кафедре разрабаты
ваются электронные пушки, совме
щенные с источниками высокого на
пряжения, газоразрядные источники 
электронов и ионов, применение ко
торых значительно повысит надеж
ность технологических установок. 
Вместе с тем ученые изучают ре
жим и качество обработки материалов 
в газовом разряде. Уже сейчас полу
чены интересные результаты, позво
ляющие рекомендовать новую техно
логию для внедрения в производство.

В Томске электронный луч или 
пучки ионов можно использовать 
на подшипниковом, электроламповом, 
электромеханическом и ряде других 
заводов для сверления, фрезерования; 
на многих предприятиях можно при
менить ионную очистку поверхностей, 
вести травление и получать пленки 
с помощью пучков ионов.

Но если электронную пушку для 
сварки можно заказать на Сумском 
заводе электронных микроскопов, то 
все остальное надо разрабатывать с 
учетом специфики предприятий. В 
создавшихся условиях наиболее 
приемлемой формой внедрения новей
ших достижений, по нашему мнению, 
являются хоздоговоры между пред
приятиями и вузами. Опыт такого со
дружества накоплен учеными Том
ска.

Однако нередко бывает так, что 
все пункты договора выполнены, а 
установки (или метод, или техноло-

чему. Изготовив установку, передав 
ее на завод, ученые подчас забывают 
о ней, снимают с себя всякую ответ
ственность за ее эксплуатацию. Пред
приятие же оказывается не готовым 
ее эксплуатировать (не подготовлено 
место для размещения установки, не 
обучены операторы и т. д .). Мы в 
своей практике как раз столкнулись 
с таким положением. Поэтому, по 
нашему мнению, при заключении до
говора следует четко указывать обя
зательства обеих сторон по внедре
нию. Опыт вузов г. Куйбышева сви
детельствует о то-м, что задача вне
дрения достижений науки там реша
ется успешно потому, что на пред
приятиях созданы специальные брига
ды или рабочие комиссии под руко
водством главного инженера, в кото
рые входят работники и предприятия 
и вузов. Этот опыт полезно перенять 
томичам. Такая обоюдная заинтере
сованность устранит с пути внедре
ния нового и другие препятствия. А 
их встречается немало.

Вот пример. В процессе разработ
ки одной из электронно-лучевых ус
тановок мы обратились на электро
механический завод с просьбой изго
товить некоторые не очень крупные 
детали. Нам отказали, ссылаясь на 
план.

На другом заводе наши чертежи 
взяли, продержали два месяца и вер
нули. Мы вынуждены были ехать с 
заказом в Новосибирск, хотя ничего 
не стоило выполнить его в Томске. 
Такая «внимательность» руководите
лей предприятий Томска к нуждам 
ученых едва ли будет содействовать 
быстрейшему созданию новой техни
ки, Большую помощь нам могли бы 
оказать электромеханический, под
шипниковый, манометровый и дру
гие заводы, но пока ваши просьбы их 
мало волнуют.

Жизнь выдвинула разнообразные 
формы содружества науки с производ
ством. В некоторых городах работни
ки вузов входят в состав научно-тех
нических советов предприятий, а 
ведущие инженеры промышленности 
—  в состав ученых советов вузов. 
Ученые работают совместно с кон
структорскими бюро и технологиче
скими отделами заводов, организуют 
при институтах курсы усовершенст
вования инженеров и техников. К та
кому содружеству привлекаются 
студенты старших курсов, особенно 
в период производственных практик 
и дипломного проектирования. Имеет
ся немало случаев, когда студент, 
освоивший приемы новой технологии, 
становится инициатором ее внедре
ния на предприятии. Мы считаем, 
что Томскому горкому КПСС следует 
изучить эти формы содружества и 
внедрить их в жизнь.

Несколько месяцев назад во время 
подготовки объединенного пленума 
Западно-Сибирского совнархоза, Си
бирского отделения Академии наук 
СССР и межвузовского совета по ко
ординации представительные комис
сии выявили потенциальные возмож
ности вузов и определили пути сов
местных работ. Нужно, чтоб эта ра
бота не прошла даром. Связи между 
вузами и предприятиями, установлен
ные в период работы комиссий, нуж
но всемерно укреплять.

д. НОСКОВ, 
заведующий кафедрой электрон
ных приборов Томского институ
та радиоэлектроники и электрон
ной техники, доцент.

БЕСЕДЫ О 
СЕНТЯБРЬСКОМ 

ПЛЕНУМЕ 
ЦК КПСС МАТЕРИАЛЬНЫЕ И МОРАЛЬНЫЕ

На днях мне довелось побывать на 
заводе резиновой обуви и резино
технических изделий. Во всех цехах 
чувствуется большой трудовой 
подъем, вызванный решениями сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС. Ши
рится соревнование в честь XXIII 
съезда КПСС.

Партийная, профсоюзная организа
ции и администрация завода стре
мятся обеспечить правильное соче

тание материальных и моральных 
стимулов к труду. Инициативные, 
трудолюбивые люди пользуются на 
заводе всеобщим уважением. Имена 
передовиков производства —> рабо
чего подготовительного цеха Н. С. Ка- 
зина, галошницы Н. А. Дмитриевой, 
намазчицы С. С, Шамратовой. клей
щицы бот М. Л. Ухаловой и многих 
других ■—  занесены на заводскую 
Доску почета; сотни передовиков со
ревнования в честь XXIII съезда 
КПСС занесены на цеховые Доски 
почета.

Недавно коллектив отметил 25-л е
тие трудового стажа членд партии, 
бригадира шестого цеха Анны Его
ровны Поповой. За 2 5  лет своего 
труда на заводе она воспитала сотни 
молодых работников. Анна Егоровна 
награждена высшей правительствен
ной наградой —  орденом Ленина. 
Юбилей знатной работницы превра
тился ь праздник всего предприятия.

Чествование юбиляров (по возра
сту и трудовому стажу) —t замеча
тельная форма проявления внимания 
к людям. Партийная и профсоюзная 
организации и администрация заво
да правильно поступают, системати
чески используя ее.

4 1 6  маякам производства присвое
но почетное звание ударника ком

мунистического труда, передовые 
работницы завода —  прессовщица 
А. Д. Толстых, бригадир В. П. Тихо
нова, инженер планового отдела 
Т. А. Макеева и другие —  награж
дены значком «Отличник социали
стического соревнования РСФСР». 
Немало людей награждено ценными 
подарками, почетными грамотами. 
Сотням передовиков нынче были вру
чены бесплатные путевки на курор
ты и в дома отдыха, объявлены бла
годарности.

Отмечая человека, в коллективе 
учитывают не только производствен
ные показатели, но и его участие в 
общественной жизни, поведение в 
быту, отношение к учебе и т. д.

Рабочие горячо одобряют меры 
партии по усилению материального 
стимулирования производства. Но 
некоторые из них, как выяснилось 
в беседах, не до' конца еще поняли, 
почему сентябрьский Пленум ЦК 
КПСС уделил такое исключительно 
большое внимание вопросам мате
риального и морального стимулиро
вания производства.

Этот ж е вопрос мне задавали и на 
некоторых других предприятиях.

V
Итак, материальные и моральные 

стимулы к труду. Какую роль они 
играют в нашем обществе? В каком 
направлении идет совершенствова
ние системы экономического стимули
рования предприятий, материально
го поощрения работников производ
ства?

Социализм создал принципиально 
новую, социалистическую систе
му стимулирования производ
ственной и политической активности

людей. Во-первых, возникла общая 
заинтересованность всех трудящих
ся в укреплении такого порядка, 
при котором именно человек труда 
стал действительным хозяином об
щественного богатства и обществен
ного управления. Во-вторых, наше 
общество развивает и укрепляет 
личную материальную и моральную 
заинтересованность как важнейший 
принцип социалистического хозяй
ствования. Посредством личной ма
териальной заинтересованности осу
ществляется экономическая связь 
каждого работника с производствен
ным коллективом и обществом в це
лом. В-третьих, в условиях социа
лизма складывается особая система 
экономических отношений, позволя
ющая регулировать распределение 
материальных ресурсов, финансов 
по отраслям производства, соотноше
ние между производством и потреб
лением, производством и накопле
нием и т. д. Это осуществляется бла
годаря использованию закона плано
м ер н о й  развития, закона стоимо
сти, цены, хозрасчета, рентабельно
сти.

На сентябрьском Пленуме под
черкивалось, что усиление экономи
ческого стимулирования производ
ства с помощью таких средств, как 
цена, прибыль, премия, кредит, уме
лое сочетание материальных и 
моральных стимулов к труду, —  все 
это повысит заинтересованность 
коллективов предприятий в росте 
производства, в повышении доходно
сти, наилучшем использовании ог
ромного богатства —  закрепленных 
за предприятиями производственных 
фондов.

Материальная заинтересованность

является одной из движущих сил 
развития производства в любом об
ществе. Но в классово-антагонисти
ческих формациях материальная за
интересованность по своему содержа
нию антагонистична, потому что там 
богатство немногих создается за счет 
эксплуатации и обнищания трудя
щихся масс.

В социалистическом обществе 
материальная заинтересованность в 
результатах труда сочетает в себе 
общественные и личные интересы. 
Нем больше общественное богатство, 
тем выше жизненный уровень каж
дого отдельного члена общества. В 
£Вою очередь личная материальная 
заинтересованность труженика в по
вышении своего благосостояния спо
собствует росту производительности 
труда и, следовательно, увеличению 
общественного богатства. Вот поче
му В. И. Ленин в своих работах и 
выступлениях не раз подчеркивал 
мысль о том, каким важным стиму
лом в борьбе за высокую производи
тельность труда, расширение произ
водства, технический прогресс яв
ляется принцип материальной заин
тересованности. Он говорил, что 
«...надо построить всякую крупную 
отрасль народного хозяйства на лич
ной заинтересованности».

Последовательное проведение 
принципа материальной заинтересо
ванности при социализме необходи
мо потому, что на первой фазе ком
мунизма нет условий для полного 
удовлетворения потребностей членов 
общества независимо от затраченного 
ими труда, а сам труд еще не стал 
первой жизненной потребностью каж
дого человека.

Сентябрьский Пленум указал, что 
каждое предприятие должно рабо
тать рентабельно, приносить при
быль и полностью покрывать свои 
расходы за счет доходов. Прибыль 
же предприятие сможет получать 
лишь тогда, когда себестоимость его 
изделий будет ниже ситовой цены.

Себестоимость, как известно, 
включает в себя все затраты пред
приятия, связанные с производством 
и реализацией продукции. Затраты 
эти выступают в виде: расходов
сырья, топлива, вспомогательных 
материалов; расходов на содержание 
зданий; износа зданий, оборудова
ния, машин; выплаты заработной 
платы с начислениями на нее; уп
латы процентов банку за кредит; 
расходов, связанных с нарушением 
предприятием договорной и кредит
ной дисциплины и других.

Если посмотреть на годовые отче
ты многих наших предприятий, мы 
увидим, что средства, затрачивае
мые ими на совершенствование и 
развитие производства, весьма неве
лики. Дело в том, что на развитие 
действующих предприятий средств 
из централизованного фонда почти 
не отпускалось, так как они шли в 
основном на строительство новых 
объектов. Правда, для предприятий 
существовало еще два пути получе
ния средств на расширение и совер
шенствование производства —  это 
часть фонда предприятия и ссуды Го
сударственного банка. Но размер 
фонда предприятия очень невелик—  
менее 5 процентов сверхплановой 
прибыли его. На практике около 
половины всех предприятий страны 
не имело фонда предприятия. Ссуды

же Госбанка необходимо вовремя воз
вращать да еще платить проценты, 
поэтому далеко не всякий руководи
тель предприятия решался обращать
ся в банк за деньгами.

Все это, естественно, сдержива
ло, тормозило рост производства, 
совершенствование технологии на 
действующих предприятиях.

Для примера можно привести тот 
же завод резиновой обуви и резино
технических изделий. Обладая весь
ма незначительным фондом пред
приятия (при годовой производствен
ной программе в 17 миллионов руб
лей). завод в 1 9 6 4  году смог изыс
кать на приобретение крайне нужно
го ему оборудования всего 15 ты
сяч рублей, тогда как ему необходи
мо было ь интересах дела приобре
сти оборудования на 1 5 0  тысяч 
рублей.

Завод работает в помещениях, 
мало приспособленных для мас
сового производства резиновых 
изделий. Еще более 10  лет назад 
был составлен проект реконструк
ции завода, но практически ничего 
не делается, так как у предприятия 
не было средств на эти цели, несмот
ря на получаемую Им довольно боль
шую прибыль.

Как же будут решаться вопс-:ы  
реконструкции, расширения и со
вершенствования производства в на
стоящее время?

Финансирование крупных, дорого
стоящих работ с большим объемом 
капиталовложений может проходить, 
как и ранее, по линии централизо
ванных капиталовложений, а работы 
меньшего объема будут оплачивать
ся либо из фондов предприятий, ли-

1
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СООБЩЕНИЯ Н е з а к о н н о е  п р о в о з г л а ш е н и е  
независимости Южной Родезии— 
п р я мо й  в ыз о в  народам мира

NI-M ГУНЖА
Р Е З У Л Ь Т А Т Ы  Н А С И Л Ь С Т В Е Н Н О Й  
Р А Т И Ф И К А Ц И И  Я П О Н О -Ю Ж Н О К О Р Е Й С К О Г О  

Д О Г О В О Р А

В Совете Безопасности
НЬЮ-ЙОРК, 15 ноября. (ТАСС). 

На субботнем заседании Совета 
Безопасности независимая Афри
ка отвергла как лицемерный пред
ложенный английской делегацией 
проект резолюции о положении в 
Южной Родезии. Представители 
Эфиопии, Танзании, Замбии и Гви
неи в страстных, пронизанных не
навистью к расизму и колониализ
му речах подчеркнули, что предла
гаемые Англией полумеры не ока
жут нужного воздействия на раси
стский режим, захвативший власть 
в Солсбери, и лишь помогут неза
конному правительству Смита вы
играть время и с помощью южно-

С о в е т с к а я  
в ы с та в к а  в П е к и н е

ПЕКИН. В Пекине открылась 
советская выставка изобразитель
ного искусства. В зале «•Вэнь-хуа» 
дворца Гугун представлены про
изведения советских мастеров 
живописи, скульптуры, графики и 
Плаката. Выставка знакомит пе
кинцев с первыми днями Октябрь
ской революции, с годами граж
данской войны, Великой Отечест
венной войны и мирным созида
тельным трудом советского наро
да.

Выставка организована в соот
ветствии с планом культурного со
трудничества между СССР и КНР 
на 1965 год.

ЗАВОД В РУКАХ РАБОЧИХ
БУЭНОС-АЙРЕС. Рабочие и 

служащие нефтехимического 
завода «Эмпресса петрокимика 
пудамерикана» в городе Ла-Пла
та силой захватили завод и взя
ли 50 заложникор из числа ра
ботников администрации. Рабо
чие прибегли к этой мере в 
знак протеста против увольне
ния администрацией нескольких 
их товарищей. Борьба рабочих 
находит широкую поддержку со 
стороны многих профсоюзов 
страны.

(ТАСС).

К ПРЕЗИДЕНТСКИМ 
ВЫБОРАМ ВО ФРАНЦИИ

ПАРИЖ, 15 ноября. (ТАСС). 
Сегодня официально объявлено, 
что президент Франции де Голль 
в соответствии с существующим 
порядком подтвердил, что он вы
двигает свою кандидатуру на пост 
президента, выборы которого со
стоятся 5 декабря.

Президент сообщил об этом 
председателю конституционного 
совета' Гастону” Палевскому.! 5 , ,и

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА 
М И Н И С Т Р О В  К О Н Г О  ( БРАЗ ЗАВИЛЬ)
БРАЗЗАВИЛЬ, 15 ноября. 

(ТАСС). Президент Массамба- 
Деба созвал в воскресенье чрезвы
чайное заседание Совета минист
ров Коню (Браззавиль), на кото
ром было «рассмотрено положение, 
создавшееся *в результате односто
роннего провозглашения расист
ским меньшинством независимости 
Южной Родезии».

Совет министров высказался за 
немедленный созыв чрезвычайной 
сессии совета министров Органи
зации африканского единства 
(ОАЕ), предложенный премьер-ми
нистром Паскалем Лиссуба в теле
грамме генеральному секретарю 
ОАЕ Диалло Телли.

Совет министров Конго (Бразза
виль), считая, что независимая

Африка находится в состоянии вой
ны с мятежным правительством 
Яна Смита, изучил и принял ряд 
практических мер в связи с создав
шимся положением, среди которых, 
в случае необходимости,—предо
ставление в распоряжение ОАЕ 
контингента конголезских добро
вольцев, подчеркивается в заклю
чение коммюнике.

П Е Р Е П А Л К А  В  С О Л С Б Е Р И
ЛОНДОН, 15 ноября. (ТАСС). 

После путча расистских экстреми
стов в Южной Родезии не прекра
щается перепалка между лидером 
расистов Смитом и английским гу
бернатором Гиббсом. Вслед за объ
явлением независимости Гиббс от
странил Смита и возглавляемое им 
правительство от занимаемых по
стов. В ответ Смит потребовал от 
Гиббса прекратить всю политиче
скую деятельность на этой террито
рии.

Гиббс выступил вчера с заявле
нием, в котором указывает, что он 
остается губернатором Южной Ро

дезии и уйдет в отставку только 
по указанию английской королевы. 
В Лондоне было опубликовано за
явление, в котором говорится, что 
если произойдет насильственное 
смещение губернатора Южной Ро
дезии, совершится нападение на не
го Жан будет узурпирована власть 
губернатора, то виновные «совер
шат акт государственной измены».

Режим Смита, однако, обраща
ет мало внимания на английские 
угрозы. Губернатор Гиббс, по су
ществу плененный экстремистами, 
сейчас находится на положении, 
весьма сходном с домашним аре

стом. Смит еще раз заявил вчера, 
что Гиббс не представляет в Юж
ной Родезии английскую корону и 
поэтому Смит и его единомышлен
ники не намерены считаться с гу
бернатором.

африканских расистов укрепить
свои позиции.

Ог имени всей Организации аф
риканского единства африканские 
представители настаивали на не
медленном претворении в жизнь 
мер, предлагаемых в африканском 
проекте, и, в частности, на немед
ленном подавлении мятежа расист
ского режима меньшинства с при
менением военной силы.

Представитель Замбии обратил 
внимание Совета Безопасности на 
опасную ситуацию, возникшую на 
границах Южной Родезии с Зам
бией.

Делегат Танзании бросил прямо 
в лицо сидящей напротив него де
легации Англии обвинение: «Бри
танский министр иностранных дел 
явился в Совет, чтобы обмануть 
мир, создать впечатление, будто 
английское правительство хочет 
каких-то действий от Совета».

П А Р Л А М Е Н Т
П А Р А Л И З О В А Н

ТОКИО, 15 ноября. (ТАСС). 
Пойдя на насильственную ратифи
кацию япрно-южнокорейского до
говора в нижней палате парламен
та, правящая либерально-демокра
тическая партия вызвала политиче
ский кризис в верхней и нижней 
палатах парламента. Оппозицион
ные социалистическая, Коммуни
стическая партии и партия Комэйто 
(«партия справедливого правле
ния») в знак протеста против ан
тидемократических действий либе
рал-демократов отказались участ
вовать в дальнейшей работе парла
ментской сессии. В результате это
го бойкота оппозиционных партий 
работа парламента парализована.

СЕГОДНЯ-МЕЖДУНАРОДНЫЙ  
ДЕНЬ СТУДЕНТОВ

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
78  национальных союзов и ас

социаций учащейся молодежи 
десятков стран всех континентов 
земли объединяет Международ
ный союз студентов (МСС) —  са
мая авторитетная и представи
тельная студенческая организа
ция.

V
В Советском Союзе в настоя

щее время более трех миллионов 
студентов. Половина из них обу
чается на дневных отделениях.

Советские учебные заведения 
за последние 1 0 — 1 2  лет подго
товили более 27 тысяч специали
стов из числа иностранных граж
дан. Московский государствен
ный университет закончило бо
лее 1 .5 0 0  зарубежных юношей и 
девушек, из них 4 0 0  человек за
щитили диссертации и получили 
ученую степень кандидата наук.

Сейчас у нас получают выс
шее образование более 23 тысяч 
иностранцев из 1 1 9  стран мира.

V
В дни летних каникул этого 

года около 3 0 0  тысяч советских 
студентов работали на ударных 
комсомольских стройках, в колхо
зах и совхозах. Вместе с ними 
трудились зарубежные сверстни
ки. Студенты из 17 стран работа
ли, например, на ударной комсо

мольской стройке дороги Абакан 
—  Тайшет.

' V
Более десяти тысяч молодых 

людей из-за рубежа провели ка
никулы вместе с советскими 
сверстниками нашей страны —  в 
санаториях, интернациональных 
домах и лагерях труда и отдыха.

***
Посланцы 40  африканских 

стран, получающие образование 
в Москве, являются участника
ми постоянного семинара «Со
ветский Союз и новая Африка». 
Молодежное и женское движе
ние, перспективы развития на
циональной экономики, культу

ры, взаимоотношения мелсду на
родами, их совместная борьба за 
мир —  таков круг проблем, ко
торые изучаются здесь, при Доме 
дружбы с народами зарубежных 
стран.

***
Четыре года действует в Моск

ве постоянный студенческий ла
тиноамериканский семинар. На 
ближайшие месяцы намечено 
проведение нескольких дискус
сий, фестиваля музыки, песни, 
танца и поэзии народов Латин
ской Америки. В начале будуще
го года молодые латиноамерикан
цы соберутся в интернациональ
ной школе, которая откроется под 
Ленинградом.

(ТАСС).

Б о и  в  Ю ж н о м  В ь е т н а м е
ЛОНДОН, 15 ноября. (ТАСС). 

Подразделения Армии освобожде
ния Южного Вьетнама второй день 
ведут упорные бои с частями пер
вой американской мобильной диви
зии на Центральном плато Южного 
Вьетнама, в 320 километрах к се
веро-востоку от Сайгона. Как яв
ствует из сообщения сайгонского 
корреспондента агентства Рейтер, 
бойцы Армии освобождения насту
пают со склонов горных хребтов, 
разделяющих джунгли. Подкреп
ление американских войск, пере
брошенное вчера на вертолетах 
в этот район, попало под ураганный 

1 огонь южновьетнамских патриотов.

В месте высадки американского 
десанта бой не прекращался всю 
ночь. Сегодня он вспыхнул с но
вой силой, местами переходя в ру
копашные схватки. Американская 
авиация непрерывно бомбит пози
ции бойцов Армии освобождения. 

***
НЬЮ-ЙОРК, 15 ноября. (ТАСС). 

Взвод американских солдат наско
чил вчера на мины, искус
но установленные южновьетнам
скими патриотами в 12 милях к 
северо-западу от Сайгона. Как со
общает сайгонский корреспондент 
агентства ЮПИ, в результате взры
ва мин взвод понес «средние» по
тери.

цт-

П О Л О Ж Е Н И Е  В  И Н Д О Н Е З И И

ДЖАКАРТА, 15 но
ября. (ТАСС). Кампа
ния репрессий против 
коммунистов и других 
левых сил в Индоне
зии усиливается. В рай
оне Клатен, располо
женном между Джокья
картой и Суракартой, 
войска безопасности 
арестовали 2.100 чле
нов молодежной орга
низации Пемуда Ра- 
кьят.

Газеты сообщили 
вчера, что военный ад
министратор островов 
Риау заявил, что на 
всех островах этого ар
хипелага временно за

прещены Коммунисти
ческая партия Индоне
зии и все примыкаю
щие к ней организа
ции.

Таким образом, 
сейчас Коммунистиче
ская партия фактиче
ски запрещена во всех 
районах Индонезии.

Вместе с Компарти
ей Индонезии запреще
ны 10 других левых 
организаций, в том чи
сле крестьянский фронт 
Индонезии, насчиты
вающий 9 миллионов 
членов, крупнейшее 
индонезийское проф
объединение СОБСИ и

сорок отраслевых проф
союзов, входящих в 
него: четыре крупные 
студенческие органи
зации, а также жен
ские, научные и другие 
организации.

Только в Джакарте 
закрыто 11 левых га
зет, по всей стране за
прещено издание 50 
газет.

Военные власти за
крыли 14 .университе
тов и высших учебных 
заведений и многие 
школы.

V
ПАРИЖ, 15 нояб

ря. (ТАСС). Как пере

дает корреспондент 
агентства Франс Пресс 
из Джакарты, здесь 
было объявлено вче
ра, что армия отмени
ла мандаты еще 8 де
путатов парламента. 
Таким „образом, из ин
донезийского парла
мента уже изгнано в 
общей сложности 65 
депутатов-коммунистов 
и им сочувствующих.

Агентство Антара 
объявило вчера, что 
только на одной За
падной Яве арестова
но 2.300 коммунистов 
и сочувствующих им 
лиц.

Спорт Спорт Спорт Спорт Спорт

НА СНИМКЕ: победительница в лыжном беге на трехкило
метровую дистанцию Галина Малышева.

Фото В. Ефименко.

СТИМУЛЫ К ТРУДУ
бо по ссудам Государственного бан
ка.

Председатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин в докладе на 
Пленуме ЦК КПСС отметил, что, если 
в 1 9 6 4  году затраты из фондов 
предприятий на внедрение новой тех
ники и развитие производства со
ставили 1 2 0  миллионов рублей, то 
в 1 9 6 7  году намечается израсходо
вать на эти цели 4  миллиарда руб
лей, в том числе 2 миллиарда 7 0 0  
миллионов рублей за счет аморти
зационных отчислений.

Откуда же будут взяты такие сред
ства? Новым положением о государ
ственном предприятии предусматри
вается производить отчисления от 
полученной прибыли или экономии 
от снижения себестоимости. 9ти от
числения и образуют так называе
мый фонд предприятия. Если рань
ше величина этих отчислений была 
очень невелика, то теперь они бу
дут намного больше, и каждое пред
приятие ныне непосредственно заин
тересовано в улучшении своих эко
номических показателей. Ведь, цем 
больше предприятие даст прибыли, 
тем больше будут его возможности в 
расширении производства, во внед
рении новой техники, в повышении 
заработной платы работников.

В настоящее время, как указал 
сентябрьский Пленум, заинтересо
ванность производственного коллек
тива и каждого рабетника в улучше
нии общих итогов работы совершен
но недостаточна. Возможности пред
приятия повышать оплату труда ра

бочих и служащих за счет созданных 
самим предприятием источников до
хода крайне ограничены. Почти все 
виды премий и других поощрений 
выплачиваются не из прибыли, а из 
фонда заработной платы. Достигну
тые коллективом успехи в увеличе
нии прибыли и повышении рента
бельности производства не сказыва? 
ются непосредственно на заработной 
плате работников предприятий.

Работникам томских заводов зна
кома и такая практика: предприя
тие по всем показателям сработало 
хорошо, получило немало прибыли, 
коллектив имеет право на получе
ние значительной премии, но... из-за  
отсутствия экономии фонда заработ
ной платы или из-за небольшой эко
номии этого фонда премия не вы
плачивается или выплачивается в 
мизерных" размерах.

Автору этих строк, проработавше
му около 1 0  лет на заводе резиновой 
обуви и резино-технических изде
лий начальником энергомеханическо
го отдела, приходилось премировать 
работников своего отдела в тех 
крайне редких случаях, когда на от
дел выделялась премия. Распределе
ние премии (решали это коллектив
но) происходило, примерно, следую
щим образом:

—  Елену Тимофеевну надо преми
ровать: она в прошлый раз не полу
чала, а Василия Ивановича необяза
тельно. Хотя он и заслужил премию, 
но получал ее в прошлый раз.

И это не анекдот. На коллектив 
отдела выделялось всего 3 0 — 50 руб
лей премии, работали же все хорошо. 
Премировать человека двумя— тремя

рублями просто неудобно, поэтому 
так и поступали.

А другие отделы заводоуправле
ния? Там положение было такое ж е, 
а кое-где даже и хуж е.

Чтобы повысить материальную за
интересованность работников пред
приятий, необходимо было изменить 
эту практику. Сентябрьский Пле
нум ДЕ КПСС установил по
рядок, при котором возможно
сти предприятий повышать оплату 
труда рабочих и служащих опреде
ляются прежде всего ростом про
изводства, улучшением качества 
продукции, увеличением прибыли и 
повышением рентабельности произ
водства. Тарифные ставки и оклады 
рабочих и служащих и впредь бу
дут повышаться в централизованном 
порядке. Вместе с тем предприятия 
наряду с фондом заработной^, платы 
должны располагать собственным ис
точником для поощрения работников 
за индивидуальные достижения и за  
высокие общие итоги работы пред
приятий.

Таким образом, любой работник 
предприятия после внедрения в 
жизнь хозяйственной реформы будет 
получать за работу: основную зар
плату, дополнительную зарплату, 
состоящую из премий за перевыпол
нение производственного плана, за 
получение прибыли и снижение се
бестоимости выпускаемой продукции. 
Будет также начисляться районная 
надбавка к зарплате.

На каждом предприятии за счет 
отчисления от полученной прибыли

будет воздаваться 
фонд материального 
поощрения работни
ков. Этот фонд будет 
увеличиваться также 

в зависимости от удельного веса но
вой продукции и получаемых пред
приятием дополнительных доходов от 
надбавки к цене за повышенное каче
ство изделий. Поэтому предприятия 
будут заинтересованы в быстрейшем 
освоении производства новой продук
ции и улучшении ее качества, ибо 
без этого не реализуешь всю про
дукцию, а, следовательно, и не по
лучишь запланированной прибыли. 
Ведь деятельность предприятий бу
дет оцениваться и  по результатам 
выполнения плана реализации про
мышленной продукции, и п о ‘ выпол
нению плана прибыли.

Теперь уж е не должно быть таких 
неприятных явлений, как наличие 
на складах готовой продукции изде
лий, от которых отказались торгую
щие организации из-за устаревших 
моделей и фасонов.

Не будет и затоваривания готовой 
продукции на складах предприятия 
—• об этом будут• заботиться работ
ники отделов сбыта. Ведь несвое
временная отгрузка и реализация 
продукции отразятся на их заработ
ке. Только отсутствием материально
го стимула у работников отдела сбы
та завода «Сибэлектромотор», безот
ветственным отношением к делу мож
но объяснить наличие большого коли
чества неотгруженных электродвига
телей на складе готовой продукции 
завода на конец каждого года. А зна
чительное количество обуви • неходо
вых фасонов, которые несколько лет 
лежали мертвым капиталом на скла
дах завода резиновой обуви и рези
но-технических изделий.?

Для того, чтобы предприятия ра
ботали рентабельно, полностью по
крывали за счет доходов свои расхо
ды и давали прибыль, необходимо 
укреплять и развивать хозяйствен
ный расчет. Ленинские идеи хозрас
чета должны прочно войти в практи
ку каждого предприятия. Без этого 
условия нельзя добиться коренного 
улучшения экономики производства, 
резкого повышения доходов пред
приятий.

Некоторые товарищи на местах, 
агитаторы, разъясняя трудящимся 
вопрос о материальном стимулиро' 
вании производства, подчас забыва
ют о моральных стимулах к труду. 
Это ошибка. В. И. Ленин указывал, 
что материальная заинтересованность 
должна обязательно сочетаться ( 
моральными стимулами к труду. Соз
нание трудящимися того, что они яв
ляются хозяевами страны, повышает 
ответственность тружеников, соз
дает стремление добиваться неуклон
ного подъема производства в инте
ресах повышения благосостояния на
рода и строительства коммунизма. 
Использование моральных стимулов 
способствует техническому прогрес
су, повышению производительности 
труда, снижению себестоимости и 
повышению качества продукции.

По мере движения общества к 
коммунизму значение моральных 
стимулов к труду, чувство ответ
ственности каждого за общенарод
ное дело будут все более возрастать. 
Правильное сочетание моральных и 
материальных стимулов к труду яв
ляется одним из решающих условий 
перерастания социалистического 
труда в коммунистический.

Л. ВИЦМАН,
доцент Томского политехниче
ского института.

ЗИМНИЙ СЕЗОН 
ОТКРЫТ

В воскресенье в районе Боль
шого трамплина состоялось откры
тие зимнего спортивного сезона. 
Проводились соревнования на лич
но-командное первенство ДСО 
«Труд» по лыжному спорту.

К 11 часам утра здесь собра
лось свыше 350 участников и боль
шое количество зрителей—любите
лей лыжного спорта. На старт вы
шли участники-мужчины, которым 
предстояло пройти дистанцию в 
пять километров. Одновременно с 
ними стартовали девушки младше
го возраста на двухкилометровую 
дистанцию. У них победила пред
ставительница геологоразведочно
го техникума Надя Черепанова 
(11 мин. 21 сек.), а среди мужчин 
победу одержал Виталий Вишнев
ский (18 мин. 25 сек.). Второе ме
сто занят Анатолий Авхимович 
(18 мин. 58 сек.), третье досталось 
Юрию Коноплеву.

Затем старт приняли юноши и 
девушки старшей группы. Им 
предстояло пройти три кило
метра. У юношей победи
ли Юрий Ткачев — машинострои
тельный техникум (12 мин. 12 
сек.), Владимир Федотов — лесо- 
техникум (12 мин. 34 сек.) и Вла
димир Штауб — геологоразведоч
ный техникум (12 мин. 35 сек.). У 
девушек первое место завоевала 
Галина Малышева (машинострои
тельный техникум) с результатом 
13 мин. 40 сек. Семь секунд про
играла победительнице Вера Анд
реева (подшипниковый завод).

В общеномандном зачете по 
группе промышленных предприя
тий уверенную победу одержали 

|]представители команды подшипни
кового завода. На втором месте — 
команда манометрового завода, на 
третьем —■ завода «Сибэлектромо
тор». По группе средних учебных 
заведений первое место завоевала 
команда геологоразведочного тех
никума, на втором— машинострои
тельного, на третьем — электро
механического техникумов.

К. СТЕШЕВ,
главный судья соревнований,
судья всесоюзной категории.

Московское «Торпедо» -  
ч е м п и о н !

Вот ои и стал известен — главный 
итог первенства страны по футболу 
1965 года: московское «Торпедо» — 
чемпион! Столичные автозаводцы в 
последнем своем матче чемпионата 
победили одесский «Черноморец» со 
счетом 2:1 .

Главные соперники торпедовцев 
— динамовцы Киева выиграли у ле
нинградского «Зенита» со счетом 2:0. 
Киевская команда «Динамо» получит 
серебряные медали. А третье место в 
чемпионате, нан уже было известно 

ранее, заняли футболисты ЦСКА.
(ТАСС).

К О Г Д А  Б Ы Л  В С К Р Ы Т
К О Н В Е Р Т . »

ТБИЛИСИ, 15 ноября. (ТАСС). Ше
стая партия матча претендентов
Спасений ,77; Таль при доигрывании,.^ 
закончилась вничью. Когда был 
гсирыт конверт, выяснилось, что 
Сггёсскьй записал не сильнейший ход. 
Б еды ^д олго , но бесплодно пытались 
комбинировать на обоих флангах. 
Убедившись в бесполезности дальней
шей борьбы за победу, Спасский на 
71-м ходу предложил ничью, и м ер
ный договор был занлючен.

Позади первая половина матча, а 
счет ничейный — 3:3.

из-за болезни гроссмейстера Миха- 
и /а  Таля седьмая партия матча пре
тендентов на первенство мира по 
шахматам переносится.

А Т А К  М Н О Г О ,  
А  Г О А  О Д И Н
НАЛЬЧИК, 14 ноября. (Корр. 

ТАСС П. Игонин). Темпераментно 
провели сегодня магч финала чем
пионата России футболисты коман
ды класса «Б» «Рубин» (Казань) 
против уфимского «Строителя». 
Правда, гол в этой игре был забит 
лишь один, хотя атаковали сопер
ники много и напористо.

Преимущество «Рубина» уже 
в, первом тайме выразилось в ше
сти угловых у ворот «Строителя». 
Вторая половина встречи началась 
натиском уфимцев, и лишь хоро
шая игра защиты казанской коман
ды и вратаря Г. Тишкина свела на 
нет усилия форвардов «Строите
ля». Постепенно казанцы снова 
стали хозяевами положения, и, на
конец, на 54-й минуте игры их на
падающий А. Бирючевский точ
ным низовым ударом послал мяч 
в сетку ворот «Строителя».

Э с т а ф е т а  с т а р т о в а л а

В минувщее воскресенье кол
лектив физической культуры 
Томского сельхозтехникума 
взял старт традиционной чет
вертой лыжной эстафеты Томск 
— Москва, ежегодно проводи
мой областным советом ДСО 
«Урожай». Сто двадцать луч
ших лыжников коллектива вы
строились на парад открытия. 
Директор техникума 3. Г. Ли- 
патников поздравил спортсме
нов с открытием зимнего спор
тивного сезона, с первым стар
том эстафеты и разрезал лен
точку, открывая путь лыжне. 
Чемпионы Сибири и Дальнего 
Востока среди учащихся сель
хозтехникумов А. Чвырев, 
Т. Шамова, В. Калабин и

Г. Журавлева подняли флаг 
спортобщества «Урожай».

Отличная погода и свежий 
снежок сказались благоприят
но на резульгатах гонок на ди
станции в 5 и 3 км: 66 человек 
показали результат второго, 
третьего и юношеских разря
дов. В командном зачете у юно
шей победила 14-я группа отде
ления механизации, а у деву
шек — 12-я группа зоотехни
ков. Лучше всех прошли ди
станции Галя Журавлева, Та
мара Шамова, Анатолий Чвы
рев и Николай Макаров. Прой
дены первые 406 километров 
большого лыжного пути по 
символическому маршруту 
Томск—Москва.

С. ВОЛОДИН.

Н А  П О Р О Г Е  З И М Ы  С П О Р Т И В Н О Й
Вместе со снегопадами и мороза

ми в Томен пришла спортивная зи
ма. В прошлом году в организации 
зимнего спорта в областном центре 
было много недостатнов, которые бы
ли справедливо отмечены обществен
ностью. Каи избежать этих недостат
ков в наступающем зимнем сезоне? 
Об этом шла речь на совещании 
LUHDOKoro спортивного актива города, 
состоявшемся на днях в горкоме 
КПСС. Выступивший с сообщением 
председатель облспортсовета А. А. 
Рапп и принявш ие участие в 
обмене мнениями работники спор
тивных организаций, номсомола, 
преподаватели физического воспита

ния ьузоь и школ с тревогой кон
статировали, что для успешного про
ведения зимнего спортивного сезона 
сделано пока еще очень мало. Лишь 
немногие стадионы и спортивные 
площадки приведены или приводят
ся в рабочее состояние. Почти ниче
го че делается для организации пло- 
щадоч для катания при школах и 
микрорайонах. Торгующие организа
ции лона не обеспечили город нуж
ным ассортиментом и количеством 
зч-лн.то спортивного инвентаря.

Совещание наметило конкретные 
срони лик <идации недостатков в 
подготовке к спортивной зиме.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я 17 ноября 1965 года:

ИСПЫТАНИЕ НА ЗР Е Л О С Т Ь
Доктор Астров, один из героев 

драмы «Дядя Ваня», около семи
десяти лет назад обратился к по
томкам с вопросом: «Помянут ли 
нас добрым словом?» И, сидя се
годня в зрительном зале, объятом 
напряженной тишиной, убеждаешь
ся: далекому чеховскому герою, в 
голосе которого многим слышался 
отзвук раздумий самого автора, 
можно ответить, не покривив ду
шой: «Да, поминаем. И понимаем».

Шагая к нам через годы и деся
тилетия, Чехов продолжает и се
годня властвовать над умами и 
сердцами, покоряя нас силою своей 
душевной красоты, испепеляющей 
ненавистью ко всякой духовной 
мертвечине и социальной неспра
ведливости. «Добрый, мягкий, неж
ный в личной жизни, — писал о 
Чехове литератор-марксист В. Бо
ровский, — он был ядовит, жесток, 
безжалостен перед лицом господ
ствующей пошлости».

В драме «Дядя Ваня» Чехов ста
вит многие «проклятые вопросы» 
современного ему общества. Герои 
пьесы: Войницкий — дядя Ва
ня, доктор Астров, Соня живут и 
страдают, мечутся и мечтают, от
чаянно ищут своего места в жиз
ни. Жизнь героев чеховской драмы 
можно определить одним словйи — 
прозябание. Гнилое болото обыва
тельщины топит талантливых лю
дей, силы и энергия которых раст
рачиваются впустую, бесцельно. 
"Глубока и трагична пропасть, раз
деляющая мечту о созидательном 
труде и существующий миропоря
док. Но порою наряду с чувством 
растерянности взбунтовавшаяся со
весть в порыве стихийного протеста 
приводит к мысли: так дальше
жить нельзя.

Можно только радоваться тому, 
что наш драматический театр пос
ле длительного, ;— к сожалению, 
слишком длительного — перерыва 
вернул нам на сцену Чехова. Во
плотить драматургию Чехова на 
сцене — значит, решить очень 
сложную и, вместе с тем, очень 
увлекательную творческую задачу 
Режиссер Т. Глаголева, для кото
рой спектакль «Дядя Ваня» явля
ется дебютом на томской. сцене, 
проделала вместе с коллективом 
занятых в постановке артистов 
серьезную работу. Стараясь вник
нуть в глубины драматических ха
рактеров и постичь «скрытую му
зыку» чеховской драматургии, по
становщик обращается к опыту, на
копленному богатой сценической 
традицией чеховианы. И если в на
ше время иные режиссеры, про
возгласив себя новаторами, ■ стыд
ливо избегают (дабы не прослыть 
«старомодными») неотъемлемых 
атрибутов чеховской драматургии 
то Т. Глаголева стремится овладеть 
этими, сложными элементами .сце
нического мастерства — знамени
тыми чеховскими паузами, полуто
нами, акварельными красками;, со
здающими настроение, трепетно
стью эмоционального строя произ
ведения. В спектакле, в целом, от
меченном вдумчивостью, ощущает
ся . организующая воля режиссера 
его направляющая рука. Запоми
нается ряд сцен, отличающихся 
своей внутренней взволнованно
стью и тонкой мелодической на

строенностью. Такова, например, 
одна из начальных сцен 1-го акта, 
пронизанная гнетущей тишиной.

Но в спектакле, поставленном 
Т. Глаголевой, звучит не только 
драма несбывшихся надежд — 
мы чувствуем, как зреет, пусть по
ка еще не вполне осознанный, про
тест против неустроенности жизни.

Спектакль «Дядя Ваня» не сов
сем ровен. Первый акт, в котором 
театр без достаточных оправданий 
объединил два действия чеховской 
пьесы, лишен нарастающей внут
ренней динамики.- Режиссерское 

видение некоторых образов (в част
ности, Телегина) расплывчато.

Работа над чеховскими образами 
— серьезное творческое испыта
ние, встреча е Чеховым — большое 
событие в жизни артиста. Этого 
нельзя не заметить в ряде ролей 
спектакля.

Войницкий — образ, сложный 
своей многогранностью, его толко
вание допускает великое множест
во оттенков. Для исполнителя этой 
роли А. Аркина Войницкий—это 
прежде всего воплощение темы 
украденного счастья, бессмыслен
но загубленного таланта. Как го
ворит дядя Ваня, он «глупо прово
ронил» жизнь. Четверть века дядя 
Ваня гнул спину на профессора 
Серебрякова, в котором видел све
тило науки. Светило оказалось 
мыльным пузырем, паразитирую
щим шарлатаном, умело пользо
вавшимся наивной доверчивостью 
своего ближнего. Запоздалое ду
ховное прозрение Войницкого при
водит его к сознанию бесцельности 
жизни. Запоминаешь взгляд Вой
ницкого — Аркина, в котором
вспыхнули отчаяние и тревога,
вспоминаешь его срывающийся го
лос, предательски выдающий ра
стерянность героя: «Как я прожи
ву эти тринадцать лет? Что я буду 
делать, чем -заполню их?»

Вторая линия роли, которая
тесно пёреплетена со всем ходом 
событий, •— это неожиданно 
вспыхнувшая любовь Войницкого 
к Елене Андреевне, молодой жене 
профессора. Это чувство — послед
нее убежище дяди Вани, в котором 
можно, наконец, найти смысл жиз
ни. И безответность этого чувства 
приводит к крушению его Послед
ней надежды. Но линия Войниц
кий — Елена прочерчена Аркиным 
эскизно. В результате трагическое 
решение покинуть этот мир про
звучало у исполнителя как несерь
езная попытка припугнуть домаш
них самоубийством.

А. Аркин наделяет Войницкого 
рядом черточек, сообщающих об
разу жизненную достоверность. 
Это — вспыльчивость, язвитель
ность, мечтательность, скепти
цизм. Однако роль дяди Вани, ко
торая у Аркина в целом отличает
ся продуманностью, местами все 
же клочновата. В начальных сце
нах спектакля Войницкий у Арки
на обескураживает своей малозна; 
чительностью. Правда, в дальней
шем образ становится более мас
штабным. Чрезмерно, как нам ка
жется, артист акцентирует раздра
жительность Войницкого.: это прямо- 
таки комок нервов. Можно упрек
нуть артиста в том, что раскрытая 
им личная драма Войницкого

иногда несколько приглушает об
щественный пафос роли.

Бесспорной удачей спектакля 
является роль доктора Астрова в 
исполнении Н. Земцова. Правда, 
артист, как говорится, не безгре
шен: нет-нет да и прорвется в его 
игре некоторая рисовка. Однако 
эти мелочи не могут заслонить соз
данный им законченный,. вырази
тельный чеховский образ. «В че
ловеке все должно быть прекрасно: 
и лицо, и одежда, и душа, и мыс
ли». Эти слова врача и лесовода, 
труженика и мечтателя Астрова, 
давно ставшие хрестоматийно-кры
латыми, вбирают в себя многое. 
Труд, по убеждению Астрова, яв
ляется . «потребностью души, усло
вием личного счастья». Но, как и 
Войницкий, Астров не видит вдали 
«огонька», направляющей цели.

С большой силой звучит у 
Н. Земцова монолог в конце первой 
картины. Это одно из лучших мест 
в работе артиста. С глубокой убеж
денностью звучат здесь слова о 
значении творческой силы челове
ка. Чутко вскрывая подтекст роли, 
используя различные интонаци
онные оттенки, исполнитель 
представляет своего героя как жи
вого человека со всеми его страстя
ми и слабостями.

Скептик и «чудак», Астров по
зволяет себе в отношениях с Еленой 
Андреевной прибегнуть к образу 
действий, который можно назвать 
изящным цинизмом. Hi Земцов в 
роли Астрова не только сам услы
шал — он сумел передать сокро
венность «мелодии пера» Чехова. 
Игра артиста подкупает глубокой 
естественностью интонаций, зара
зительностью эмоций. С каждым 
появлением исполнителя на сцене 
невольно проникаешься мыслями 
и чувствами доктора Астрова, роль 
которого в исполнении Н. Земцова 
стала событием спектакля.

К сожалению, в спектакле не на
шел равноценного воплощения об
раз Сони — один Из прекрасных 
женских образов русской Драматур
гии. Трагедия этой умной и чистой 
девушки в том, что ее труд, да и 
вся ее жизнь безрадостны и бес
перспективны. Эту внутреннюю 
драму Сони артистка С. Наливкина 
не сумела раскрыть с нужным эмо
циональным накалом. Ее Соня ча
ще всего слишком рассудочна и 
холодна. А ведь есть сцены, в кото
рых артистка играет убедительно. 
Таков, например, небольшой моно
лог Сони в сцене, предшествую
щей выстрелу («Надо быть мило
сердным, чана!»).

Одной из чружин, двигающих 
механизм драматического конф
ликта, является профессор Сереб
ряков. В исполнении артиста 
Л. Баума профессор обращает на 
себя внимание своей чопорной и 
дутой импозантностью. Наиболее 
убедителен Л. Баум в сцене, когда, 
прощаясь с домашними, профессор, 
привыкший к выспренным поучени
ям, призывает: «Надо дело де
лать!» В устах тунеядствующего 
вельможи от науки это звучит как 
неумная издевка. Однако образ, со
зданный Л. Баумом, грешит пря
молинейностью, ограниченностью 

психологических нюансов^ В неко
торых сценах артист делает упор 
на второстепенные детали роли,

мельчит образ, мешая ему поднять
ся до уровня обобщающего явле
ния — серебрякрвщины.

Жена профессора — Елена Анд
реевна — образ противоречивый. 
На тусклом небосклоне привычной 
усадебной жизни тонкая и красивая 
Елена блеснула своим появлением, 
наделав неожиданные «опустоше
ния». Но и эта молодая, «роскош
ная женщина» не вдохнула жизнь 
в среду сонливого захолустья. Ар
тистка Н. Юргенс метко подмечает 
в Елене ее примирение с призрач
ным благополучием жены ученого-
подагрика. тонким мастерством
исполняет она эпизоды, когда Еле
на, забыв об условностях воспита
ния, отдается мгновенному порыву 
сильного чувства. Интересно про
водит артистка ночную сцену при
мирения с Соней. Но в спектакле 
мало выявлен второй, очень 
важный план роли, — душевные 
терзания молодой женщины, вы
нужденной подавить в себе свою 
сокровенную мечту — «улететь 
вольной Птицей».

Четко очерченным предстает пе
ред нами образ либеральствующей 
барыни Войницкой в исполнении 
заслуженной артистки РСФСР 
Т. Лебедевой.

Старика Телегина (по прозвищу 
Вафля) жизнь обошла стороной, 
уготовив ему унизительную участь 
приживалы. Яркий и многоопыт
ный артист Е. Максимов в этой ро
ли, к сожалению, в основном экс
плуатирует те выразительные 
средства, которые хорошо извест
ны по ряду предыдущих его работ. 
Кроме того, образ Вафли понят 
довольно односторонне. Ведь Ваф- 
лц несет в себе элементы рабьей 
философии всепрощения. И эту 
черту следовало бы показать без 
обиняков.

Няню Маришу артистка А. Лагу- 
това показывает хлопотливой и 

сердобольной старухой. Однако в 
характере няни недостаточно глу
боко раскрыты ее сердечная иск
ренность И мудрость жизненного 
опыта

Декоративное оформление за
служенного художника РСФСР 
С. Постникова привлекает своей 
благородной простотой и стремле
нием к лаконизму. Однако цель
ность замысла не всегда выдержи
вается до конца. Так, например, 
введенный в i-й картине задник, 
отделяющий первйй план от вто
рого, частично нарушает прозрач
но-задумчивое настроение, которым 
проникнута атмосфера этой кар
тины.
' Спектакль «Дядя Ваня» достал

ся коллективу театра нелегко. 
Встреча с классиком потребовала 
кропотливого труда, углубленной 
работы. И пусть многое в спектак
ле еще не созрело и не доведено 
до конца, зато работа над ним и 
постановщиков, и исполнителей 
значительно обогатила творческий 
опыт коллектива театра, а зрителей 
познакомила с одним из лучших 
созданий драматургии А. П. Че
хова.

В. ЦЕИТЛИН.
V

На снимке—сцена из спектакля: 
Дядя Вайя — А. Аркин, доктор 
Астров — Н. Земцов.

Фото В. Ефименко.

ПОЕДИНОК 
С БАРСОМ
ДУШАНБЕ, 12 ноября. (Корр. 

ТАСС). Ранним утром лесник Курган- 
Тюбинского лесхоза Тагайназар Гульба- 
ев осматривал молодые насаждения фи
сташки в горах Бабатага. Только он 
нагнулся, чтобы поднять сломанный вет
ром кустик, как притаившийся за скалой 
снежный барс прыгнул ему на спину. 
Злобно рыча, зверь рвал стеганый ват
ный халат. Когги царапнули спину. Ост
рая боль пронзила тело.

Лесник н е . растерялся, изловчился и 
сбросил с себя хищника. Тот, прижав
шись к земле, готовился уже сделать 
новый прыжок, но Тагайназар успел 
поднять выпавшую из рук двустволку 
и выстрелить. Дробь легко ранила бар
са, вызвав у него бешеную ярость. 
Зверь снова бросился на человека, и 
только самообладание помогло леснику 
точным выстрелом из второго ствола 
убить хищника.

Снежцые барсы обычно водятся в го
рах Памира, Гиссарского хребта — в 
зоне вечных снегов. Встреча человека с 
барсом в горах Бабатага, поблизости от 
густонаселенных долин, — большая ред
кость.

ИЗВЕЩЕНИЕ
18 ноября, в 7 часов вечера, в Доме 

ученых проводится занятие городского 
народного университета изобразительно
го искусства.

С.лекцией на тему: «Искусство пор
трета» выступает старший научный со
трудник Русского музея тов. Петро
ва Е. Г. (Ленинград).

К О Н Е Ц —Д Е Л У  В Е Н Е Ц
Периодическая печать — это 

окно в большой мир. Человек, 
постоянно читающий газеты и 
журналы, узнает обо всех важ
ных событиях в нашей стране и 
за рубежом. В текущем году 
каждый подписчик может пол
нее удовлетворить свои интере
сы — выписать наиболее нуж
ные для него газеты и журна
лы.

Работники «Союзпечати», свя
зи, общественные распростра
нители стараются помочь 
подписчикам в выборе наибо
лее нужных и интереснейших 
изданий. Примером умелой ор
ганизации подписки служит 
распространение периодики на 
«Томкабеле». Здесь партийные 
журналы выписало в полтора 
раза больше читателей, чем в 
прошлом году. Подписка на тех
нические издания возросла на 
треть. Областную газету «Крас
ное знамя» выписывает каждый 
третий работающий.

Добросовестно выполняет 
свой долг общественный рас
пространитель, преподаватель 
Томского педагогического учи
лища тов. Царегородцева. С по
мощью секретаря партбюро 
Е. М. Лехтера она распростра

нила среди учащихся училища 
более 700 экземпляров газет и 
журналов. Ее успехи станут 
видны нагляднее, если срав
нить эти итоги с распростра
нением печати в медицин
ском училище. Здесь выда
ны квитанции всего на 118 
экземпляров газет и журналов. 
В училище не выписали ни од
ного. экземпляра «Молодого ле
нинца» и «Комсомольской прав
ды».

Не лучше распространяют 
подписные издания в Туган- 
ском леспромхозе облместпро- 
ма, расположенном в селе Ма
линовке Томского района. Есть 
здесь также лесопильный за
вод, но читатели села выписали 
лишь один экземпляр «Лесной 
промышленности», 3 партий
ных журнала, 47 экземпляров 
«Красного знамени». Непонятно 
равнодушие секретаря , партий
ного бюро леспромхоза тов. Ва- 
рюхина и начальника агентства 
«Союзпечати» тов. Меркулова 
к важной политической кампа
нии. Подписку на газеты здесь 
переложили на почтальонов.

До конца подписки на буду
щий год остается девять дней. 
Между тем, результаты подпис
ки в Асиновском, Томском, Бак-

Е С Л И  П О К У П К А  С Д Е Ф Е К Т О М ...«Меня интересует, существу
ют ли какие-либо определенные 
правила обмена промышленных 
товаров, приобретенных в 
магазинах Томска? Часто при покупке одежды, ковров, мехов и различ
ных предметов домашнего обихода не знаешь, как поступить, если они 
оказались малы, непригодны, или имеют заводской дефект.

Я думаю, этот вопрос интересует не меня одну, но и многочисленных по
купателей, и самих продавцов.

А. ВАГАНОВА».
На вопрос тов. Вагановой отвечает начальник отдела Томского об

ластного управления торговли В. В. Максимов.
☆  ☆

Н о в ы е  п р а в и л а  
о б м е н а  т о в а р о в

До последнего вре
мени действовали пра
вила обмена многих 
товаров, почему-либо 
не удовлетворяющих 
покупателя, но далеко 
не всех. С 1 ноября 
1965 года вступили в 
силу новые правила, 
предоставляющие по
купателям более широ
кие права. Они пред
усматривают различ
ный порядок обмена 
товаров.

Прежде всего, если 
в приобретенной ,-вещи 
(речь идет о ’прибо
рах) обнаружен де
фект, который не
устраним в гарантий
ной мастерской, работ
ники магазина обяза
ны заменить ее по пер
вому требованию поку
пателя, не ожидая до
ставки новой вещи с 
завода-изготовителя.

Телевизоры, радио

комбайны, радиолы, 
радиоприемники и маг
нитофоны, в которых 
неисправности обнару
жены в период гаран
тийного срока, обмени
ваются в том случае, 
если мастерская не в 
состоянии устранить 
неполадки на кварти
ре покупателя. Такой 
обмен должен состо
яться не позднее неде
ли после получения 
письменного заявления 
от покупателя.

После ремонта по
вторные «врачевания» 
прибора могут практи
коваться только с со
гласия покупателя: он 
имеет право, не при
бегая к услугам ма
стерской, обменять из
делие.

При неисправности 
в таких приборах элек
тровакуумных изделий 
(радиоламп, кинеско

пов), а также полупро
водниковых механиз
мов допускается заме
на приборов после 
трехкратной смены ра
диоламп, кинескопов 
Или полупроводников.

Крупногабарит н ы е, 
технически сложные то
вары культурно-быто
вого назначения—пиа
нино, холодильники, 
универсальные кухон
ные машины, швейные 
и стиральные машины, 
лодочные моторы, а 
также электросчетчики 
—подлежат обмену на 
новые в том магазине, 
где они куплены. Но 
при этом в гарантий
ном талоне паспорта 
должна быть отметка 
о двух ремонтах, про
изведенных гарантий
ной мастерской. Вещь 
обменивают и в том 
случае, если такой ре
монт невозможен.

Здесь срок обмена 
больше: две недели
после получения пись
менного заявления от 
покупателя.

Элекгропроигр ы в а- 
тели, баяны, аккордео
ны, гармони, велосипе
ды, мотовелосипеды, 
кин о к а м е р ы, кино
проекторы, фотоаппа
раты, часы, электро
бритвы и другие мало
габаритные, технически 
сложные изделия мож
но обменить, если 
неисправность нельзя 
устранить в присутст
вии покупателя в мага
зине или в мастерской 
гарантийного ремонта.

Если дефектны часы 
в золотом корпусе, об
мену подлежит только 
механизм.

При неисправности 
легкового автомобиля, 
мотоцикла, моторол

лера, мотопеда вещь 
меняют в том магази
не, где она куплена. 
Обмен производят, ес
ли завод-изготовитель 
или ремонтная мастер
ская не исправят ма
шину в двухнедельный 
срок. Автомашину об
менивают по заключе
нию экспертной комис
сии из представителей

завода, госавтоинспек- 
ции и магазина.

По новым правилам 
недоброкачествен н а я 

мебель доставляется от 
покупателя на завод- 
изготовитель или в ма
стерскую и обратно на 
квартиру за счет фаб
рики, выпустившей 
брак. Магазин обязан 
в недельный срок ис
править дефекты мебе
ли или в двухнедель
ный заменить вещь. 
Если дефект неиспра
вим и обмен невозмо
жен, купившему вещь 
возвращают деньги.

При недоброкачест
венности отдельных из
делий, входящих в гар
нитур, практикуется 
замена всего гарниту
ра. Заменять отдель
ные предметы из него 
можно лишь по согла
шению работников ма
газина с покупателем. 
При этом продавцы мо
гут по заключению бю
ро товарных экспертиз 
(с согласия покупате
ля) уценить дефектную 
мебель, разницу в це
не выплатить покупа
телю и отнести ее на 
счет предприятия-изго
товителя.

Обмен товаров, не 
имеющих гарантийно

го срока (одежда, ме
ха, ковры) производит
ся в течение 14 дней 
(не считая дня покуп
ки). Если скрытый 
брак подтвержден лабо
раторным анализом или 
экспертизой, то заяв
ления об обмене при
нимаются в течение 
трех месяцев, считая 
со дня покупки. Мага
зин обязан в пятиднев
ный срок отправить 
вещь на экспертизу.

Порядок обмена, ре
монта и возврата де
фектной обуви не изме
нился: если обувь не 
ношена, то ее обмени
вают в течение 7 дней, 
когда недостатки лег
ко обнаружить, и в те; 
чение 30 дней, если де
фекты были скрыты. В 
обоих случаях покупа
телю надо обратиться 
в тот магазин, где при
обретена обувь и 
предъявить вместе с 
нею товарный чек.

Претензии на недо
статки предметов оде
жды, тканей, меховых 
изделий принимаются 

и сразу, и с наступле
ния того или иного се

зона. В Томской обла
сти сроки претензий 
на дефекты товаров 
осенне-зимнего сезона 
установлены с 15 ок
тября, весенне-летне
го — с 15 апреля каж
дого года.

Покупателю дано 
право в течение 14 
дней (не считая, дня 
покупки) обменять в 
магазине доброкачест
венные швейные и три
котажные изделия, го
ловные уборы, если 
они не подошли ему по 
форме, фасону. рас
цветке или размеру. 
При этом надо обяза
тельно сохранить то
варный паспорт, кассо
вый чек и фабричный 
ярлык, если он есть.

Гарантийный ремонт 
или обмен покупки 
производятся в том 
случае, если дефект в 
ней появился не по ви
не покупателя. В слу
чае разногласия между 
покупателем и заво- 
дом-изготовителем, на
значается экспертиза. 
Расходы оплачиваются 
виновной стороной.

После обмена или 
ремонта вещи пол
ностью возобновляется 
гарантийный срок.

Новый порядок об
мена товаров повыша
ет ответственность про
мышленных предприя
тий за качество выпу
скаемых изделий, но 
ставит серьезные за
дачи и перед работни
ками торговли.

Прежде всего, каж
дому продавцу, за
ведующему отделом 
(секцией) нужно хо
рошо изучить правила 
обмена с тем, чтобы 
доходчиво объяснить 
покупателю, как он 
должен поступить в 
случае, если его по
купка не удовлетво
ряет,

Торговым предприя
тиям необходимо на 
складах, базах, в мага
зинах бережнее хра
нить товары, особенно 
технически сложные, 
устранять мелкие де
фекты, возникшие при 
перевозке.

Оптовые и рознич- 
■ ные торговые органи

зации должны быть 
более требовательны
ми к поставщикам, не 
пропускать на прилав
ки товары, которые 

' не соответствуют тре
бованиям ГОСТов и 
технических условий.

чареком, Шегарском и некото
рых других районах области 
неудовлетворительны. Ее возо
бновили здесь лишь 57—80. про
центов прошлогодних читателей. 
Медлят с возобновлением 
подписки читатели «Правды», 
областных газет «Красное зна
мя» и «Молодой ленинец», рай
онных газет, а также журналов: 
«Агитатор», «Коммунист», «По
литическое самообразование» и 
«Партийная жизнь».
■ Многие распространители в 

районах области плохо занима
ются подпиской на специальные 
сельскохозяйственные издания.
В Первомайском районе, напри
мер, на 10 ноября на журналы 
подписалось намного больше 
читателей, чем в прошлом году. 
Но на журнал «Сельскохозяйст
венное производство Сибири и 
Дальнего Востока» не возобно
вило подписку больше полови
ны читателей. Такое же поло
жение в Асине и Бакчаре.

В нашей области издается 16 
районных газет. После мартов
ского Пленума ЦК КПСС им 
предстоит занять достойное ме
сто в борьбе за развитие эко
номики и культуры на селе. Од
нако не все распространители 
печати, особенно в Асиновском, 
Шегарском, Томском, . Молча* 
новском районах, сумели обес
печить районными газетами да
же читателей, выписывавших 
их в текущем году.

Многие читатели областных 
газет «Красное знамя» и «Мо
лодой ленинец» привыкли 
оформлять подписку на них 
чуть ли не под новый год. Это 
было допустимо: ведь подписка 
на них принималась до 25 де
кабря. В текущем же году 
подписка на 1966-й год на эти 
газеты принимается только до 
25 ноября. Общественные рас
пространители должны широко 
проинформировать об этом 
подписчиков. Однако в област
ной отдел «Союзпечати» посту
пают письма и телефонные 
звонки, свидетельствующие о 
том, что не везде агентства «Со
юзпечати», отделения связи и 
общественный актив оповести
ли население о сроках и поряд
ке приема подписки на област
ные газеты.

До 25 ноября — последнего 
дня подписки—осталось меньше 
декады. Общественные распро
странители должны в этот ко
роткий срок добиться, чтобы не 
только все прошлогодние чита
тели возобновили подписку на 
газеты и журналы, но и появи
лись новые.

А. ГРИГОРЬЕВ, 
начальник областного от
дела «Союзпечати».

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
17 ноября — «Денис Давыдов».
Начало спектакля — в 19 ч. 30 м.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Нюрнбергский 
процесс» (две серии) — 10.
13- 30, 17, 20-30, Дети до 16 лет 
не д о п ек аю тся .
Малый зал — «Кругосветное пу
тешествие» — 9, 1.0-55, 12-50,
14- 45. 16 чО, 18-35, 20-30, 22-25. 
Зал кинохроники — «До новых 
встреч» — 10, 11-10, 12-20, 13-30, 
14 40, 15-50, 17, 18-10,19-20, 20-30. 
21-40.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Нюрнбергский 
процесс» (две серии) — 9-30, 
13 16-30 20.
Зеленый зал — «Кругосветное пу
тешествие» — 10-55. 12-50, 14-45. 
16-40. 18-35, 20-30, 22-25.
Дл> детей — «Первый мяч», «Вов
ке з тридевятом царстве», «Петя 
и Краснтя шапочна» — 9-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Нюрнбергский 
процесс» (две серии) — 10, 13-30. 
17, 20-30. Дети до 16 лет не до
пускаются.

Малый зал — «КругоЛетное пу
теш ествие» ’—  9-40, 11-30, 13-20, 
15-10. 17. 18-50, 20-40. На удли- 
ненном сеансе демонстрируется 
фильм «В камыш овых джунглях».

«ПИОНЕР»
—  Сборник мультипликационных 
фильмов —  10, 11-20, 12-40, 14. 
15-20. «Дело Ni 306» —  16-40, 
18-20, 20, 21-40.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
—«Нюрнбергский процесс» (пер
вая серия) —  16. 19-40. Вторая се
рия —  L7-45. 21-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 17/ЫОЯБРЯ

18 30. Вам. малыши! 19.10. Страни
цы любимых оперетт». И. Кальман. 
«Сильва». (К 50 летию со дня первой 
постановки) 19.45. Международный 
день студен гов. Молодежный час. 
«На студенческом меридиане». 20.40. 
Телевизионные новости. 21.00._ Худо
жественный фильм «В добрый час».

Томской нефтебазе требуются: 
электрослесарь, кладовщик на дол
жность помощника товарного опе
ратора и рабочий.

Обращаться: г. Томск-1, к дирек
тору нефтебазы.

ТОМСКИЙ
МЕДИЦИНСКИИ ИНСТИТУТ

объявляет, что в среду, 1 де
кабря, в 2 часа дня, в актовом 
зале на ученом совете состо
ится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степе

ни кандидата медицинских наук: 
М. Б. Казаковым на тему: «Ис
следования сердечно - сосуди
стой системы тяжелоатлетов в 
процессе многолетней трениров
ки»; Л. А. Слетковым на те
му: «Физическое, развитие и со
стояние здоровья городских и 
сельских школьников Алтай
ского края».

С диссертациями можно оз
накомиться в библиотеке меди
цинского института.

23 ноября
В гор. Саратове 

СОСТОИТСЯ

23 ноября

тираж выигрышей Vii
ПО ДЕНЕЖНО-ВЕЩЕВОЙ ЛОТЕРЕЕ 1965 г. Г 

СЕДЬМОГО ВЫПУСКА
По этому выпуску разыгрывается множество ценных и по

лезных вещей. Среди выигрышей — 150 автомобилей «Моск
вич-403», 250 автомобилей «Запорожец», 1.000 мотоциклов 
«М-62», «Урал» и «Планета», 500 мотовелосипедов, 3.250 хо
лодильников, 750 пианино, 1.000 стиральных машин, 1.200 ков
ров и другие ценные вещи. Кроме того, разыгрываются денеж
ные выигрыши по 100, 75, 50, 20, 15 рублей и 1 рублю.

ПРИОБРЕТАЙТЕ ЛОТЕРЕЙНЫЕ БИЛЕТЫ!
I Г П ГМ~1 <~i IЛ <5 ГЫ~| Л Л Г>ГУОПППГ|̂ *-~-*-**|̂ Л̂~~-ПП<П|П|Г|ГМУЬ~
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Томскому коммунально-строи
тельному техникуму требуются 
мастера производственного обуче
ния слесарному, трубозаготови
тельному и столярному делу.

Обращаться: г. Томск 9, про
спект имени Ленина, 210.

2—2

Поликлиника № 1 Томского гор- 
здравотдела приглашает на посто
янную работу дворника и санита
рок.

Обращаться: г. Томск 4, про
спект имени Ленина, 51, к замести
телю главного врача по хозяйствен
ной части. 2—2

Авторемонтный завод примет 
на работу: техника-строителя и
слесарей-сантехников для работы 
в жилищно-коммунальном отделе, 
токарей, фрезеровщиков, печника- 
кровелыцика, слесарей-жестянщи- 
ков, автослесарей, шофера, слеса
рей по ремонту оборудования, под
собных рабочих, дипломированно
го повара для работы в детском 
саду, лаборанта, знакомого с элек
трогальванохимией, имеющего 
стаж практической работы.

Обращаться: г. Томск 23, улица 
Смирнова, 9 (автобус № 6, оста
новка АРЗ), отдел кадров.

Дудукалов Виктор Иванович, про
живающий а г. Томске 41, улица 
Красноармейская. 67, возбуждает де
ло о расторжении брака е Дудука- 
ловой Ниной Васильевной, проживаю
щей п г. Кишиневе.
■ Дело будет рассматриваться в на

родном суде Кировского района гор. 
Томска.

Телефоны ответ. секретаре — 
31-19, секретариата — 42-40; отде
лов: партий»: й жизни — 52-23, идео- 
логичесногс — л7-45 и 42-46. промыш
ленности. строительства и транспор
та — 37-75, сельскохозяйственного 
— 31-39. советского строительства и 
быта — 37-77 писем и рабселько
ровской сети — 37-36 и 31-47 ин
формации — 51-61, бухгалтерии и от
дела объявл«ний — 37 36, стеногра
фии , ,  — 52-02.

г. Томск 50, типография № 2 
«Красное знамя».
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